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В  П о л и т б ю р о  Ц К  К П С С

А

Политбюро ЦК КПСС на очередном за
седания рассмотрело итоги состоявшейся 
в Москве 28  июня с. г. встречи руково
дящих партийных и государственных дея
телей Народной Республики Болгарии, 
Венгерской Народной Республики, Гер
манской Демократической Республики, 
Польской Народной Республики, Социа
листической Республики Румынии, СССР 
и Чехословацкой Социалистической Рес
публики.

Политбюро ЦК КПСС целиком и пол
ностью одобрило деятельность на этой 
встрече советской делегации во главе с 
Генеральным секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума Верховного 
Совета СССР Ю. В. Андроповым.

Принятое на встрече совместное заяв
ление выражает единство подхода брат
ских партий и государств к оценке совре
менной международной обстановки, их 
стремление объединить усилия, направ

ленные на предотвращение военной угро
зы, упрочение мира и безопасности наро
дов. Такое единство подхода в этих во
просах особенно важно, когда продолжа
ется усиление напряженности, дальнейшая 
дестабилизация межгосударственных от
ношений, растет угроза ядерной войны с 
ее катастрофическими последствиями, бес
прецедентный размах принимает гонка 
вооружений. Соединенные Штаты и не
которые их союзники не скрывают, что 
своими действиями они преследуют до
стижение военного превосходства над 
странами социализма.

В этих условиях . Политбюро ЦК КПСС 
придает особую важность тому, что на 
встрече руководящих партийных и госу
дарственных деятелей социалистических 
стран ее участники заявили, что, исходя 
из интересов мира и своей безопасности, 
они ни в коем случае не допустят воен

ного превосходства над собой. Они обра
тились к странам —■ членам Североат
лантического союза с настоятельным при
зывом трезво и объективно взвесить уг
рожающие тенденции нынешнего развития 
международных отношений и сделать ра
зумные выводы, отвечающие самым глу
боким интересам человечества.

В ходе обсуждения на заседаний По
литбюро ЦК КПСС подчеркивалось, что 
Советский Союз, другие социалистические 
страны ожидают ответа на это обращение 
от стран — членов НАТО в этот слож
ный момент развития событий в мире. Во 
всем мире ждут практических шагов, спо
собных предотвратить худшее.

На заседании Политбюро ЦК КПСС 
была заслушана информация по другим 
внешнеполитическим, а также экономиче
ским и оборонным вопросам и приняты 
соответствующие решения.

П И С Ь М А  С Л У Г О В

Ч ем у у ч и т  стр ад а
К О С И ,  К О С А !

Медленно просыхает зе
леный ковер поймы Чулы
ма после весеннего павод
ка. Вше не ушла' вода из 
лого-в, лощин, выемок. Но 
Высокие поля и луга уже 
страдают от иссушающей 
жары. Земледельцы решают 
сейчас сразу две задачи, 
заданные природой: как
взять траву с полузатоп
ленных низин и как быст
рее выкосить ее на буграх. 
Ждут косарей травы и в 
неудобицах, где им воль
готно в тени перелесков.

Как всегда, в трудную, 
пору на помощь приходят 
горожане, рабочие и слу
жащие райцентров, посел
ков. Так, из села Зырянского 
в последний день июня ко
сить траву на лугах Шиня- 
евского урочища вышли 
сразу около семисот чело
век. Праздничный звон ли
товок, струйки дыма. над 
полевыми станами... Дело 
ладится: густая, сочная
трава ровными . рядками ло
жится на склонах лога. Ко
сят все: и работницы рай
военкомата, и механизато
ры «Сельхозхимии», и ра
ботники милиции... Каждый 
коллектив имеет определен
ное задание. А в общем 
зырянцы договорились так: 
взрослый мужчина должен 
заготовить 5 тонн зеленой 
массы, женщина — 3 тон
ны. Многовато? Пожалуй. 
Но, чтобы обеспечить скоту 
безбедную зимовку, меньше 
нельзя. Трудно? Но кто 
сказал, что страда -у это 
легкое дело?

В соседнем Тегульдетском 
районе тоже начинают ко
сить — по гривам, неудоби- 
цам. Вывели, например, две 
косилки на луга в совхозе 
«Чулымский». Столько же 
косилок «пробуют»" сеяные 

Г травы в первомайском кол
хозе «Заря». У асиновцев 
размах пошире. Так, в сов
хозе «Филгамоновский» в 
работе уже десять косилок.

Одновременно здесь нача
ли косовицу и вручную, в 
чем хозяйству помогают 
«вахтовики» с Асиновского 
ЛПК. А в совхозе имени 
Ленина приступают к
уборке трав (кстати, от

ыменных!) с орошаемых зе- 
мель.

Сенокосная страда ши
рится, набирает силу. Од
нако еще далеко не везде 
чувствуется действительно 
страдное напряжение. При
чина все та же — привыч
ка к раскачке.

Н Е  Т Е  

Т Р А Д И Ц И И

И в знойный день прох
ладное отношение к сеноко
су особо ощущается в Пер
вомайском ррйо-не. Причем 
едва ли не во всех хозяй
ствах.

—Ждать нет никакого 
смысла, косить надо! — 
заявлял . многоопытный 
председатель колхоза «Иск
ра» Ю. И. Брок. Однако 
здесь по-настоящему взя
лись только за производст
во витаминного корма, а 
косьбу откладывают на 
«завтра», может, на суббо
ту. «Рассвет», ожидая ше
фов, планирует начинать 
«с понедельника». Не торо
пятся и в колхозе «1 Мая», 
руководителей которого
прошлая зимовка, казалось 
бы, должна .многому на
учить: из-за нехватки кор
мов продуктивность молоч
ного стада упала, и ее до 
'сих пор не могут дотянуть 
до уровня прошлого года.

•— У руководителей на
ших колхозов, — призна
вался первый секретарь 
райкома партии А. Н. ■ Соко
лов, — это стало как бы 
традицией: отстают на
день-два от соседей, а 
потом догоняют.

Думается, что первомай- 
цам к лицу совсем другая 
традиция: быть запевалами 
социалистического соревно
вания. Они не раз доказы

вали это и на фермах,. и 
полях. Нынче, правда, при
рода устроила им хорошую 
встряску: в середине июня 
по лугам и полям прошел 
сокрушительный град, ко
торый «выбил» не один де
сяток гектаров. Эти земли 
надо засевать заново, чтобы 
они не пустовали, а дали в 
конце лета зеленку. То же 
самое предстоит сделать и 
тегульдетцам, но уже на 
полях, освободившихся от 
весеннего паводка. Суть 
тут одна: ни одного гектара 
не оставить «безработным», 
И агрономические службы 
РАПО призваны быть пос
тоянно начеку.

К сожалению, в Зырян
ском районе об этой исти
не забыли. В результате 
до сих пор еще пашут па
ры в колхозе «Россия». К 
тому же эти «черные пары» 
стали зелеными, в них 
так буйствует сорняк, что 
впору загонять на пашню 
сенокосилки.

Из года в год страда учит 
бережному отношению к 
земле. И наказывает нера
дивых. Сколько лет ведут
ся разговоры о том, что се
нокосные угодья надо очи
щать от мусора, кустарни
ков, валежника и т. ш 
Но редко где это делает
ся. И неудобицы так и 
остаются неудобицами, мало 
доступными для сеноубо
рочной техники. Это можно 
наблюдать в том же Зы
рянском районе, куда при
езжают косить сено и пер- 
вомайцы, и асиновцы. И 
ни те, ни. другие не следят 
как следует за лугами. Не 
прониклись этой заботой и 
коллективы промышленных 
и других предприятий и 
организаций, выезжающие 
на сенокос. Видимо, нужно 
сделать так, чтобы уход за 
сенокосными угодьями был 
одним из обязательных 
пунктов договоров, заклю
чаемых хозяйствами с ше
фами. Вот бы надо еще 
какую традицию заиметь... 
Ведь это же очевидно: там, 
где луга подкормлены, сво

евременно проооронены, од
ним словом, ухожены, 
там есть что косить, неза
висимо от погодных капри
зов.

Т Р Е Б У Е Т С Я

У С К О Р Е Н И Е
В народе недаром гово

рят, что начало — полови
на дела. Какой ритм возь
мешь, начиная работу, так 
она и пойдет. Поэтому 
очень важен настрой с 
первых дней. Руководители 
многих хозяйств оптимис
тичны.

Н. С. Евланов, председа
тель колхоза имени X X II 
съезда КПСС Зырянского 
района:

— Заготовим по 24 цен
тнера кормовых единиц на 
условную голову скота. 
Травы скосим за 17—19 
дней.

П. В. Бухаров, председа
тель колхоза «Маяк» Пер
вомайского района:

— Будет по 26 центнеров 
кормовых единиц... Уло
жимся в сжатые сроки.

П. А. Артемов, директор 
совхоза имени Кирова Аси
новского района:

— План по сену и сенажу 
выполним за 15 дней. Бу
дет по 25 центнеров кормо
вых единиц...

Подобные заявления де
лали при встрече на лугах 
и руководители других хо
зяйств. То, что называют
ся высокие против прош
лого года цифры, —• это 
не с потолка. Травы нынче 
повсеместно удались хоро
шие. Однако этого еще ма
ло. Надо расчеты подкре
пить четкими организаци
онными мерами, ясно оп
ределить пути использова
ния всех резервов. А глав
ное -— сразу по-ударному 
браться за дело. Вот пос- 
леднего-то как раз чаще 
всего и не хватает.

Если в колхозе имени 
X X II съезда КПСС слова 
подкрепляются делами: на

лугах уже с десяток коси
лок, то в других хозяйст
вах — одна-две, а то и 
вовсе ни одной. А что тол
ку гонять одну косилку? Ею 
ведь не создашь фронт ра
боты для другой техники. 
Значит, нужно ждать еще с 
неделю, пока не будет соз- 

’ дан нужный запас сена, 
чтобы начать его грести и 
скирдовать. Значит, нач
нутся перебои, простои. 
Сегодня бездействуют сено
косилки, завтра будут сто
ять копнители и стогоме- 
ты. Или повезут сырую, , 
неподвяленную массу пря
мо в траншеи — не рас
считывай на хорошее ка
чество. Ведь кормозагото
вительный комплекс м а
шин с первого дня сеноко
са должен вступать в ра
боту по твердому графику 
и на полную мощ ность —
так считаю т специалисты.

Колхозы и совхозы При- 
чулымья более всего сбли- - 
жаются в страду. Обладаю
щие более обширными 
угодьями делятся лугами с 
соседями. И не только
внутри своих районов. Та
кая взаимовыручка пох
вальна. Она рождена общ
ностью задач и забот. Од
нако возникают и конф
ликтные ситуации. «Лиш
ние» угодья отдаются то
одному хозяйству, то дру
гому, то одним косарям, 
то другим. В этом деле 
тоже нужен порядок.

Года полтора назад рай
оны Причулымья заключа
ли между собой договор о 
содружестве. Почему бы
это не вспомнить? Почему 
бы не работать рука об ру
ку советам РАПО? Да и 
руководителям областного 
агропромышленного объ
единения нужно больше 
внимания уделять не толь
ко спорам между партнера
ми, но и отношениям меж
ду хозяйствами и района
ми. Возможно, требуются 
определенные правила при 
передаче земель, пусть и 
на кратковременное пользо
вание, из одного хозяйства 
в другое.

...Страда идет. Она вызы
вает в луга сотни и сотни 
людей. Страда учит рабо
тать самоотверженно и ду
мать напряженно.

А. С О Л О ВЬЕВ, 
наш спец. корр.

Тегульдетский — Зырянский 
— Первомайский — Асннов- 
ский районы.

БЕЗ СК И Д О К  НА ПОГОДНЫЕ У С Л О В И Я
В нынешнем году затя

нувшаяся весна, а с нею 
и длительное половодье в 
Каргасокском районе задер
живают начало кормозаго
товительных работ. В связи 
с этим некоторые руководи
тели хозяйств ослабили вни
мание к подготовке техни
ки, ее опробованию.

На состоявшемся 28 ию- 
J- ня совещании в райкоме 

КПСС такому отношению к

важнейшей кампании лета 
была дана принципиальная 
оценка. Перед коллектива
ми механизаторов поставле
на четкая задача: вывести 
технику на луга, приступить 
к ее опробованию и косо
вице на высоких участках, 
гривах, где травостой сего
дня лучше, чем в самое 
благоприятное время прош
лого года. Перед промыш
ленными предприятиями и 
организациями райцентра 
на совещании был постав
лен вопрос о выполнении 
планов по заготовке веточ
ного корма. С 28 июня по 
8 июля в районе объявлен 
ударный декадник по заго
товке этого вида корма.

М. ТА РН О ВСКИ Й .
Каргасокский район.

Приглашаем объясниться В1титяп111111и1тпп1ни1янв1ми1нш11ятиив1япи»итипит1Н Е Т  г о р я ч е й  в о д ы
Отдел объявлений в на

шей- редакции буквально 
«завален» телефонными
звонками на тему горячей 
воды. Вернее, ее отсутствия. 
Звонят из разных районов 
областного центра, но боль
ше всего с Каштана. «Что за 
напасть, — восклицают раз
гневанные жители, — ни 
душ принять, ни постирать 
— и это б такую жару! 
Сколько можно? — спраши
вают. — Пятый год под
ряд... И это — в новом рай 
оне!»

Мы пригласили объяснить 
ситуацию главного инжене
ра управления «Томскэнер
го» М. И. ЯВО РС К О ГО . Вот 
что он рассказал:

— Отключение горючей

воды в микрорайонах Ир
кутского тракта и в цент
ральных районах Томска 
объяснялось либо необходи
мостью ремонта источников 
теплоснабжения, либо ава
рийными обстоятельствами 
по тепломагистралям. В 
большинство этих "районов 
горячая вода или уже пода
на, или будет подана в са
мые ближайшие дни.

Сложнее с Каштаком. Мы 
вынуждены были прекра
тить горячее водоснабжение 
I и II микрорайонов пример
но до 1 августа, чтобы пол
ностью заменить 350-метро
вый отрезок магистрали 
№ 7. Сейчас на этом уча
стке ведутся интенсивные 
работы, которые мы поста

раемся всемерно ускорить.
Чем объяснить ежегодное 

отключение Каштана? Толь
ко низким качеством маги
стралей, о чем- газета писа
ла уже дважды: 27 марта 
(«Тепло временное — убыт
ки постоянные») и 19 июня 
(«Аварийная ситуация? Дав
но аварийная...»). Город дей
ствительно находится в 
крайне трудном положении, 
и мы стараемся сейчас мак
симально использовать лет
ний сезон, чтобы предотвра
тить зимние беды. К сожа
лению, помощь теплоэнерге
тикам со стороны и строи
тельных организаций, и про
мышленных предприятий 
могла бы быть гораздо бо
лее серьезной.

В ЛЕСНОМ
ЦЕХЕ

ОБЛЛСТМ
IIIII пнипшшм

У Ж Д  

В Л Е С У

С начала года в объединении «Томлеспром» работали 
тринадцать узкоколейны х ж елезн ы х дорог. В  первом 
полугодии им планировалось вы везти 871 ты сячу кубо
метров древесины. Доставлено 781,5 тысячи.

Если за  п ять м есяцев многие дороги сработали с опе
режением, то в июне темпы резко упали. При плане 182 
ты сячи вы везено за месяц только 83,5 ты сячи кубомет
ров. Таким образом, долг с начала года достиг 89,5 т ы ся 
чи кубометров.

остановки
на ПЕРЕГОНЕ

По просьбе «КП» лесного 
штаба положение дел на уз
коколейных железных доро
гах «Томлеспрома» анали
зирует старший инженер 
производственного отдела по 
лесозаготовкам А. Я. Шварц:

— У нас на УЖД в пер
вом полугодии лесным со
ставам не удалось обеспе
чить необходимый ритм. На 
второе полугодие выходим с 
долгами. Правда, в сравне
нии с этим же периодом 
прошлого года вывезено ле
са больше на 82 тысячи ку
бометров.

Плохо работало несколько 
узкоколейных дорог, но их 
долги смазали усилия всех 
остальных. В июне обста
новка еще более осложни
лась. Причины отстава
ния известны. Аргат- 
Юльская УЖД задолжа
ла 19 тысяч только потому, 
что лесозаготовители выну
ждены были в зоне УЖД 
собирать клочки и «недору- 
бы». а вопрос с сырьевой 
базой долго не решался. 
Долг Альмяковской УЖД — 
12 тысяч. В свое, время эта 
дорога закрывалась, была 
законсервирована. И с тех 
пор ее до конца не могут 
восстановить, укомплекто
вать кадрами. У Берегаев- 
ской УЖД долг шесть ты
сяч. Здесь нет лесовозных 
«усов», что вынуждает тре
левать лес на большие рас
стояния и снижает выра
ботку на механизмы. Не

удовлетворяет и техниче
ское состояние самой доро
ги. В долгах Линевская 
УЖД. Здесь не подготовили 
фронт работы и вместо вы
возки сейчас строят ветку 
и «усы». Вот откуда долги. 
И накоплены они в основ
ном по вине самих леспром
хозов.

Как сложились . дела на 
крупных, стабильно работа
ющих УЖД? Ергайская, на
пример, за пять месяцев 
вывезла 80 тысяч кубомет
ров, что выше планового за
дания. Белоярская УЖД до
ставила на нижний склад 
59 тысяч, из них 7 тысяч 
кубометров сверх плана. 64 
тысячи — таков результат 
работы Уткинской УЖД Ас- 
лановского леспромхоза. С 
опережением работали пять 
месяцев Лзйская и Черно- 
ярская УЖД.

В июне почти на всех 
дорогах началась «аритмия», 
включая и те, что стабиль
но шли с начала года. Ут- 
кинская, например, при пла
не на месяц 17 тысяч ку
бометров задолжала почти 
8 тысяч, столько же сми- 
нусовали себе узкоколейные 
железные дороги Аргат- 
Юльского леспромхоза. Пло
хо сейчас на Комсомольской 
и Тегульдетской дорогах. В 
июне долг «подскочил» на 
44,5 тысячи кубометров.

В чем причина? Она про
ста — на большинстве УЖД 
кончились запасы хлыстов, 
а текущая трелевка древе

сины организована плохо. 
Хотя по плану расстановки 
на лесосеках, примыкающих 
к  дорогам, должно работать 
79 трелевочныд. механизмов, 
а направлено на десяток 
больше. И все равно зада
ние по трелевке к желез
ным дорогам не выполне
но. ,

А. Ш ВА РЦ ,
старший инженер «Том

леспрома».

«КП» лесного штаба 
комментирует

» Чтобы усилить трелевку, 
требуется сократить рассто
яние хода механизмов. . В 
Черном Яре за 800 метров 
тянут на лебедках по 7—8 
кубометров. На одну «ход
ку» трактор тратит 1,5 ча
са! Известно, что к УЖД 
трелевка леса эффективна 
на расстоянии 500 метров.

Для улучшения работы 
УЖД организуются вахты. 
Третий год действует вахта 
Южная Асланозского лес
промхоза, где базируется ле
созаготовительный комплекс 
А. М. Филимонова. В июле 
начала действовать вахта в 
Берегаевском леспромхозе. 
Каждый день она должна 
поставлять на УЖД 190 ку
бометров. Первую неделю 
приступила к работе вахта 
на Тегульдетской УЖД.

Надо сейчас грузить и во
зить лес в две смены. Круг
лосуточно работает Уткин- 
ская УЖД Аслановского 
леспромхоза, на двухсмен
ный режим перешли УЖД 
Асиновского, Ергайского, 
Комсомольского леспромхо
зов. Это начинание заслу
живает всяческой поддерж
ки на предприятиях объе
динения.

Сулзатская, Ергайская 
УЖД и ряд других практи
куют комбинированную вы
возку, что дает положи
тельный эффект. Подвозка 
леса к УЖД автотранспор
том позволяет подобрать 
брошенные «недорубы», а в 
конечном итоге продлить 
срок службы УЖД.

Лето — горячая пора ре
монтных, работ на лесных 
железнодорожных магист
ралях. Предстоит выполнить 
большой объем работ по 
улучшению технического со
стояния дорог.
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ПЕРВЫЙ УКОС ВЗЯТ
С уважением отзывается о своих помощниках из Том

ского института автоматизированных систем управления 
и электроники руководство ОПХ имени Б. Н. Сидоренко.

В этом году силами горожан должно быть заготовле
но пять тысяч тонн сенд. из них коллективом ТИАСУРа 
— 4.700.

К поездке на сенокос готовились еще в зимнее вре
мя. Привели в порядок палатки, постельные принад
лежности. кухонный инвентарь, косы, приобрели 90 кос
тюмов лесорубов.

Вахтовый палаточный городок разбит ближе к мес
ту покосов. Хотя «ближе»—здесь понятие условное. Заго
товка сена идет в основном на опушках леса и пере
лесках, на неудобицах. Расстояние до них в радиусе 20 
километров.

Работа вахты организована четко. Создано четыре 
бригады. Продуман распорядок дня. Подъем в шесть ут- 
ра̂  завтрак и... в путь. В семь, приступают по холодку к 
работе. Перерыв на обед—с часу до трех дня, а затем— 
работа до девяти часов вечера. Хорошо организова
ны питание, медицинское обслуживание.

В состав бригад вошли научные сотрудники и работ
ники института. В их числе — секретарь парткома А. П. 
Зайцев, декан одного из факультетов А. К. Майер, за
ведующий кафедрой А. В. Кобзев и другие.

Руководит вахтой секретарь партийного бюро факуль
тета электронной техники В. А. Бурдозицын.

Живописно выглядят на лугах косари. Словно огром
ные ярко оранжевые цветы. Это цвет защитных костю
мов. В них не жарко, а главное — не страшны гнус, ко
мары и пауты -— бич сибирских лесов.

Пока еще трудно говорить .о том, какая бригада впе
реди. Скошенная трава сохнет и не сметана в стога. Но 
отстающих здесь не будет. В ‘этом не поиходится сом
неваться. С. ПЕТРОВА.

НА СНИМ КАХ: работает коллектив кафедры промы
шленной электроники; доценты С. М. Ш андаров и В. А. 
Замотринский; полевой стан института.

Фото Е. Лисицына.
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Б О Е В И Т О С Т Ь  П Е Р В И Ч Н О Й

В районах нашей области заканчиваются научно- 
практические конференции, посвященные повыше
нию роли первичных парторганизаций в развитии об
щественной и производственной активности трудя
щихся, укреплении дисциплины, совершенствовании 
стиля работы. Опытом работы на них делятся сек
ретари партийных организаций. Рассматриваются 
все стороны деятельности первичной: ее роль в идей
но-политическом воспитании коллектива, в повыше

нии ответственности коммунистов за соблюдение 
требований Устава партии, совершенствовании ор
ганизации соревнования и т. д.

О чем бы ни шла речь — это в конечном итоге 
разговор о повышении боевитости первичных, их 
влиянии на коллектив, о том, что необходимо сде
лать, чтобы, как говорилось на июньском Пленуме 
ЦК КПСС, миллионы коммунистов и беспартийных 
активно включились в предстоящую работу.

Е ы е о д  мз к р и т и к и
В сентябре прошлого го

да на бюро Томского гор
кома КПСС наш. партком 
был подвергнут критике за 
организацию партийной
учебы.

Критика, конечно, всем 
малоприятна. Но, на наш 
взгляд, именно .умение сде
лать из нее должные вы
воды и улучшить работу 
прямо говорит о : деловом 
настрое, боевитости первич
ной организации,- Хочу рас
сказать, какие.. мы сделал:: 
выводы из критики.

Начали с подбора кадров 
Пропагандистов. Обсуждали 
кандидатуру каждого из них 
всесторонне: илейно-поли-
тмчгсккй уровень, образова
ние. стаж работы, как тру
дится человек, какой имеет 
в коллективе авторитет, как 
ведет себя в быту. Из соро
ка Наших пропагандистов — 
26 руководители производст
ва. Среди них—-главный ин
женер треста В. В. Логунов, 
начальники "  управлений 
Г, Д: Берген, П. Е. Марчен
ко, А. И. Кузьменков. Пар
тийный комитет постарался 
сделать все необходимое для 
повышения квалификации 
пропагандистов, провел с 
ними д е э  семинара, несколь
ко открытых занятий с

последующим . разбором их 
методики и содержания.

Параллельно с подбором 
кадров делали все возмож
ное для укрепления мате
риально - технической базы 
обучения. До начала учебно
го года объявили конкурс 
на лучшую аудиторию для 
занятий. Не все товарищи 
сразу поняли идею конкур
са, некоторые пытались от
делаться тем, что навели 
внешнюю «косметику». Но 
комиссия парткома строго 
следила за тем, чтобы ауди
тории были, оборудованы 
всем необходимым—от класс
ной доски до информацион
ных материалов. Хочется 
отметить в этой связи ра
боту коммунистов и руково
дителей УПТК. Учебные 
комнаты у них, пожалуй, 
лучшие в тресте. К заняти
ям мы приобрели полтора 
десятка дигпроекторов, маг
нитофон. четыре проигрыва
теля, кинопроектор, фотоап
парат. Значительно попол
нили книжный фонд, филь
мотеку, начали , создавать 
свою фонотеку. Ставим за
дачу так: у каждой шко
лы в системе партийной, 
комсомольской учебы долж
но быть все необходимое 
из технических средств про
паганды. Наглядные пособия

мы получаем в основном из 
Госполитиздата, но часть их 
изготавливают сами слушате
ли школ. Мы будем всячески 
развивать это начинание. На 
наш взгляд, изготовление 
пособий слушателями —- это 
продолжение учебного про
цесса.

В стремлении улучшить 
качество партийной учебы 
мы, конечно, не только упо
вали на применение актив
ных форм занятий с помо
щью технических средств. 
Главными оставались изуче
ние произведений классиков 
марксизма - ленинизма, под
готовка и защита рефера
тов, общественно-политиче
ская практика слушателей. 
Партийный комитет рас
пространил опыт семи
нара политмйформато-
ров, руководимого про
пагандистом Н. П. Семе
нюком. Его слушатели при
нимали участие в проверке 
занятий в школах коммуни
стического труда, изготовле
нии наглядных пособий, вы
пуске стенных газет, поове- 
дении политинформаций, в 
коллективах. Отличительная 
черта этого семинара — 
творческий энтузиазм слу
шателей, их глубокие зна
ния, умение говорить сво
бодно, не читая текст по бу
мажке.

Перестроив свою работу в 
соответствии с требованиями 
бюро горкома КПСС, парт
ком треста требует того же 
и от партийных организа
ций управлений. - Вопросы 
марксистско-ленинского об
разования рассматриваются 
на партийных собраниях 
управлений, заседаниях
партбюро. И если говорить 
в целом, то можно сказать, 
что мы добились партийно
го отношения всех пропа
гандистов к порученному 
делу: работали все школы, 
причем большинство — ак
тивно, с использованием 
самых современных форм 
обучения.

Но мы видим и недостат
ки в этой работе. Не всегда 
умело теоретические поло
жения классиков увязыва
ются с современностью, не
достаточно используется на 
занятиях в некоторых шко
лах местный материал, 
больше надо работать слу
шателям школ над первоис
точниками. В следующем 
учебном году партийный ко
митет треста постарается из
бежать этих упущений, 
чтобы, как говорил на 
июньском Пленуме ЦК 
КПСС товарищ К. У. Чер
ненко, «избавляться от фор
мализма, начетничества и 
косности, от изживших се
бя малоэффективных форм 
учебы».

И. о ш к и н ,
секретарь партком а тре

ста «Томекпромстрой».

Ш Ч €  к о н т р о л я » —  

в ы ш е  д о в е р и е
Был в нашем институте 

момент, когда довольно часто 
стали наблюдаться случай 
задержки оформления дого
воров, формировения теку
щих и перйпективных пла
нов. факты нарушения тех
нологической дисциплины.

После изучения поло
жения дел, обмена мнения
ми с коммунистами других 

| проектных институтов ' бю
ро вынесло проблему на 
обсуждение партийного со
брания. Равнодушных на 

| нзм не было, разговор полу- 
!, чился деловой, с интересны- 
| ми предложениями, в том 
i числе о создании совершен- 
| но нового подразделения . ь 
$ институте. Администрация 
I большинство предложений 
I коммунистов немедленно 

реализовала. В- частности, 
был создан отдел главных 
.инженеров проектов и под
готовки озбот. Создание его 
не потребовало дополнитель
ных материальных -затрат, я 
координация действий иаз- 
личцых подразделений ин
ститута значительно улуч
шилась. На одном 1:з следу
ющих партийных собраний 
коммунистам было доложе-< 
ко. как реализованы их 
предложения и каков дости
гнут эффект.

Надо сказать, что практи
ка обязательного информи

рования коммунистов на со
брании о выполнении ранее 
принятых постановлений су
ществует у нас давно. И 
снимаются постановления с 
контроля именно решением 
собрания, а не партийного 
бюро.

Контроль и проверка ис
полнения всегда были в на
шей партии необходимым 
средством утверждения ле
нинского стиля работы. Вы
сказанная Владимиром Иль
ичам после победы Октября 
мысль о создании четкой 
системы контроля и провер
ки исполнения, как решаю
щей , стороне организатор
ской и политической работы 
партии, актуальна и в наше 
время. На июньском Плену
ме ПК КПСС товарищ Ю В. 
Андропов прямо сказал: 
«Исключительно, важно до
биться, чтобы слова никогда 
не расходились с делом, а 
суть дела не подменялась 
формой». В свете этого по
стоянного требования партии 
мы и стремимся строить 
свою работу. Используем от
четы коммунистов, индиви
дуальные беседы с руково
дителями отделов и общест
венных организаций, ко
миссии контроля хозяйст
венной деятельности адми
нистрации.

На одном из партийных 
еобракий отчитывалась сра

зу целая группа коммуни
стов: Ю, Мухонин, Т. Ми
рошниченко, Н. Рыжкова, 
Г. Сакович. Почему сразу 
столько? Речь шла о вы- 

, полнении плана мероприя
тий, составленного на основе 
критических замечаний ком
мунистов в ходе отчетно- 
выборного собрания.

Интересным был отчет за
местителя директора инсти
тута о том, как экономятся 
топливно - энергетические 
ресурсы. Интересным пото
му. что ему предшествовали 
рейды народных контроле
ров совместно с активистами 
стенной печати и «Комсо
мольского прожектора».
Они собрали материал, про
анализировали недостатки.

Так же творчески подгото
вились к отчету на собра
нии. члены комиссии по 
контролю за соблюдением 
сроков и комплектности 
проектно - сметной докумен
тации, возглавляемой ком
мунистом В. Шимковичем.

Большую практическую 
помощь оказывают партий
ному бюро внедренная по 
совету Кировского райкома 
партии карточная система 
контроля за принятыми ре
шениями. Карточки—в двух 
экземплярах — составлякуг- 
ся с указанием сроков и от
ветственных исполнителей. 
Один экземпляр — в карто

теке, другой — у исполни
теля, который в определен
ный срок должен ее вер
нуть специальной комиссии 
с соответствующей инфор
мацией об исполнении. Ко
миссия, а она состоит из 
трех человек, и руководит 
ею заместитель секретаря 
партбюро В. Дикин, не ре
же одного раза в два меся
ца информирует коммуни
стов о состоянии контроли
руемых дел. Если исполни
тель выполнил поручение 
некачественно или намеча
ется срыв сроков, комиссия 
докладывает партийному 
бюро. о_: .•

Системность в контроле за 
принимаемыми решениями, 
позволяет нам избегать де
кларативности в постановле
ниях, что бывало прежде, 
в срок выполнять намечен
ное. И —. характерная де
таль — коммунисты инсти
тута из числа рядовых ра
ботников стали активнее 
выступать на партийных со
браниях с критикой, с прак
тическими предложениями. 
Они знают, что в партий
ной организации ценится 
прежде всего реальное де
ло, что толковое предложе
ние не будет заволокичено.

И еще одно важное об
стоятельство.

Обязательность контроля 
за принимаемыми решени
ями укрепляет доверитель
ные отношения между пар
тийной организацией и 
всем коллективом, улучшает 
трудовую и общественную 
активность всего коллекти
ва.

В . У В А Р О В , 
секретарь партбюро ин
ститута «Энергосетьпро- 

ект».

М е з  а  в  и  е  и  о
© т ч и с л е н н о с т и

Наша партийная органи
зация из тех, что принято 
называть малочисленными: 
восемь коммунистов. Всего 
вдвое больше и весь аппа
рат работников областного 
управления госинспекции по 
качеству товаров и торгов
ли, где мы работаем. Мало
численная—не значит второ
степенная, тем более что 
роль инспекции в успешном 
выполнении поставленных 
партией задач повышения 
качества товаров народного 
потребления важна и ответ
ственна. Ужесточение конт
роля за качеством; соблюде
нием цен и правил торговли, 
усиление профилактических 
мер на предприятиях про
мышленности, торговли и 
общественного питания — 
вот основное, чем занима
ются наши сотрудники по
вседневно. И чтобы люди 
могли учиться друг у друга, 
яснее понимали недостатки, 
мы в партийной организа
ции избрали как одну из 
основных форм работы от
четы коммунистов на от
крытых партийных собрани
ях.

Тут меня могут непра

вильно понять. Дескать, вы, 
что же, на партийных собра
ниях говорите о своих хо
зяйственных делах? Нет, от
чёт предполагает и воп
росы профессионально
го роста человека, ' и 
его участия в воспитатель
ной работе.

Именно в этой сфере были 
вскрыты недостатки, когда 
слушался отчет заместите
ля начальника о работе тор
гового отдела. Партийное 
собрание потребовало от 
коммуниста А. И. Фомина. 
лично участвовать в воспи
тательной работе, организа
ции соревнования. Кстати, 
о соревновании. Конечно, в 
основном это прерогатива 
профсоюзного комитета. Но 
в таком маленьком коллек
тиве, как наш, для коммуни
стов, думаю, не может быть 
«чисто профсоюзных» или 
«чисто' .партийных» дел. К 
тому же в непроизводст
венном коллективе найти 
оптимальную форму сорев
нования не так просто.

Вначале итоги его мы 
подводили по балльной си
стеме, теперь ввели коэф
фициент качества труда. В

систему оценок вклю
чены показатели п р о и з 
в о д с т в е н н о й  работы и 
участия каждого в обще
ственной жизни. На состо
явшейся в Тбилиси научно- 
практической конференции, 
где шла речь о повышении 
роли первичных парторга
низаций, говорилось о том, 
что встречаются необосно
ванные попытки укрупне
ния малочисленных органи
заций. Действительно, не
продуманное, чисто механи
ческое слияние нескольких 
организаций в одну ослаб
ляет партийное влияние в 
коллективах.

Так было прежде и в ор
ганизации, которая состоя
ла из коммунистов нашего 
управления и инспекции по 
закупкам и качеству сель
хозпродуктов. Коммунисты 
из этой инспекции приходи
ли к нам на партийные со
брания, регулярно платили 
взносы, но вопросы, которые 
решались у нас, Их мало 
касались. Когда организация 
разделилась, каждая стала 
более тщательно решать 
проблемные вопросы в сво
ем управлении.

Такая определенность есть 
еще не везде. Как члену 
Советского райкома партии 
мне приходится бывать в 
различных областных ве
домствах, и я знаю, что есть 
партийные организации, в 
которых на учете стоят ком
мунисты, работающие в раз
личных отраслях. Например, 
в парторганизацию управле
ния связи входит парт
группа из областного радио
передающего телецентра. Из 
нескольких партгрупп состо
ит организация управления 
городского коммунального 
хозяйства и некоторые дру
гие. Это объединение именно 
механическое и мешает ком
мунистам партгрупп актив
но влиять на производст
венные вопросы, на про
цесс воспитания в своих кол
лективах. Думаю, районным 
комитетам партии, в кото
рых есть подобные приме
ры, надо такую практику 
пересмотреть.

Каждая первичная пар
тийная орган и з а ц и я, 
независимо от ее чис
ленности, должна быть 
боевой ячейкой партии, ре
шать злободневные вопросы 
в своем коллективе с пони
манием дела к сознанием 
ответственности.

С. СИНИЦЫНА, 
секретарь парторганиза
ции областного упр авле
ния госинспекции по ка
честву товаров и торгов

ли.

Специалистов не хватало, в 
колхозах агрономов не бы
ло, они работали при М.ТС 
— один на 3—4 хозяйства. 
А таких хозяйств в зоне, 
обслуживаемой н а ш е й

затора (опять же на ло
шадке) привозили на рабо
ту, а того, кто до него тру
дился, увозили на отдых. 
Трактор же все время был 
в поле. Гонять технику  ̂ в 
село и обратно никому бы 
и в голову не пришло:П И С Ь М О  К О М М У Н И С Т А

♦

У  п р о ш л о го  
е в р е д н о  
о у ч и т ь с я

РАЗМЫШЛЕНИЯ СЕЛЬСКОГО ВЕТЕРАНА НАД 
МАТЕРИАЛАМИ ИЮНЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК КПСС

В ДОКЛАДЕ на Пле
нуме Центрального 
Комитета партии К. У. 

Черненко зачитал пись
мо рабочего В. Е. 
Комарова Генеральному 
секретарю ЦК КПСС
Юрию Владимировичу Анд
ропову и выразил уверен
ность, что под этим пись
мом может подписаться 
каждый честный труженик. 
И у нас в селе, и — знаю 
по встречам с людьми — 
на городских предприятиях 
люди от души одобряют 
линию партии на укрепле
ние дисциплины, органи
зации труда.

Московский рабочий Ко
маров—из моего поколения, 
из поколения, что и воен
ное лихо пересилило, и на 
восстановлении страны не
мало потрудилось. И нам, 
правильно он оказал, ра
достно видеть добрые пере
мены, которые в стране 
произошли. Но и закры
вать глаза на недостатки 
не можем, на то, что иные 
люди погулять не прочь, к 
государственному делу с 
прохладцей относятся, а 
требуют себе благ наравне 
с честными тружениками.

Встречаются и мне та
кие. Однажды на посевной 
сделал одному механизато
ру замечание, что халту
рит, так он исправлял 
брак с таким видом, будто 
мне лично’ одолжение де
лал. Поговорил я с ним, 
усовестил, но вот дошли 
ли до его сердца мои сло
ва, долго не знал- 

Нас, пожилых, часто упре
кают: мол, любите говорить, 
что в ваше время все луч
ше было. Так эти воспоми
нания не от похвальбы, а 
от желания научить тому, 
что было хорошего. Мне 
повезло. Моим трудовым 
учителем был человек, 
ставший впоследствии из
вестным всей области — 
Б. Н. Сидоренко. В то вре
мя возглавлял он Новикоз- 
скую МТС, где я работал

МТС, было 11. На участко
вого агронома возлагалась 
ответственность за все 
циклы сельскохозяйствен
ных работ, и потому на 
лошадке всю весну, все 
лето и всю осень ездил я 
по полям, неделями не 
бывая дома. Это к тому, 
что некоторые нынешние 
агрономы иногда жалуют
ся, что недосуг им побы
вать в том или ином отде
лении.

Как сравнить технику 
тогдашней МТС с тепереш
ней могучей силой хозяйств 
и объединений «Сельхоз
техника»? Наверное, каж
дый колхоз в нашем Зы
рянском районе имеет 
больше тракторов, чем 
тогда вся МТС. Приходи
лось у нас их по 5—6 на 
хозяйство. Зато трактор
ные отряды работали в 
две смены. Одного механи-

очень строгий . был учет. 
Окончилась смена — учет
чик проверяет мерным щу
пом оставшееся количество 
горючего и потом только 
доливает до нормы. Пере
расходовал горючее — пла
ти из своего кармана. Про
стоял трактор из-за полом
ки или неисправности, до
пущенной по твоей вине,— 
начет. Потому берегли тех
нику и следили за ней на 
совесть. Если серьезно ло
малась деталь, тракторист, 
бригадир делали все от 
них зависящее, чтобы по
быстрее доставить ее в 
МТС и вернуть исправной. 
Трактор без крайней 
нужды тоже в МТС не го
няли, Бывало, даже двига
тели в поле переставляли. 
Ну, а если б какой-то лов
кач захотел с чужой ма
шины деталь снять — не 
миновал бы наказания.

Помню и бригадиров тех 
лет, прекрасных практи- 
ков. Иосифа Смертенко, Се
мена Чекурова, Григория 
Носкова, Федоса Круглова. 
Все время были около тех
ники, в любую минуту мог
ли ' помощь механизатору 
оказать и за брак спросить. 
А какие были замечатель
ные комбайнеры! Влас 
Егоренко, например. По 
1.100 гектаров(!) за сезон. 
Вот я и думаю, что не грех 
поучиться у старых меха
низаторов, бригадиров чув
ству ответственности, само
дисциплине. И еще учету и 
контролю. Больно смот
реть, как сотнями литров 
теряем горючее, как бежит 
масло на землю, как из
меряются «на глазок» 
вспаханные поля, как про
падают минеральные удоб
рения под дождем.

«Надо, — говорил на 
Пленуме ЦК КПСС това
рищ К. У. Черненко, —
чтобы борьба за экономию 
и бережливость опиралась 
на продуманную систему 
материальных и моральных 
стимулов, чтобы она стала 
делом действительно обще
государственным и всена
родным».

Самая действенная систе
ма в этом плане, как я 
успел заметить. — бригад
ный подряд. Не случайно 
упоминал о механизаторе, 
который в ответ на мое за
мечание неохотно переде
лал работу. Ньшче видел 
его снова. Как он стара
тельно контролировал сам 
себя, как быстро исправлял 
неисправность в тракторе! 
Я просто диву давался. Ока
зывается, трудится в звене, 
работающем по безнаряд
ной системе. Чувствует се
бя теперь хозяином земли. 
И это роднит его с Доро
гими мне трактористами 
далекого уже времени сель
ских МТС.

П. Ж ДАН О В,
агроном по защ ите рас
тений Зырянского райо

на, член КПСС.

У животноводов области напряженные дни. Идет 
большое молоко. Н апряж енны е дни у доярок ком со
мольского звена М алиновской молочнотоварной ф ермы 
совхоза «Кривошеинекий» ; Кривош еинского района.
Этот коллектив решил получить за летний па
стбищный период по 1.500 ..килограммов молока от к а ж 

дой коровы своей группы. Спорится работа у м олоды х 
животноводов. Пока они лучшие в  районе.

НА СНИМ КЕ (слева направо): Т . Тиш илович, Т . Х а 
санова, А. Ш атрукова, Т . Иванова, Н. Процкая.

Фото Е. Лисицына.
........................................................................................................... инншшшишки»

П о с п о р и т ь  
н а  р а в н ы х

Об этой комсомольско- 
молодежной бригаде изве
стно меньш е, чем о при
знанных лидерах Стре- 
ж евского У Б Р , хо тя  по 
объемам проходки она им 
уступает не намного. И в 
этом году буровики Фар- 
виза Рам азанова взяли сь 
пройти 70 ты сяч  метров 
горных пород. П равда, у 
коллектива, возглавляе
мого Талгатом Ф аттахо- 
вы м , обязательства на 20 
ты сяч метров больше...

—  Вряд ли правомерно 
сравнивать -абсолютные 
цифры, — сказал Фарвиз 
Фатхеевич, когда наш раз
говор коснулся проблем со
ревнования. — Неравнознач
ны у нас условия. Другие 
глубины, другие залегания' 
продуктивных пластов. Как 
бы нам ни хотелось, очень 
сложно угнаться за фатта- 
ховцами. Справедливее бу
дет соперничать с теми, кто 
тоже работает на Вахе,—с 
буровиками бригады Сви
стунова.

Итак, Вахское месторож
дение, бригада Фарвиза Ра
мазанова. Своеобразный кол- - 
лектив, воплотивший в себе 
редкостное сочетание: моло
дое стремление к высоким 
рубежам и трезвый, холод
ный расчет. Этакий «роман
тический реализм».

Пожалуй, именно в таком 
духе и была выдержана идея 
эксперимента, который. к 
сожалению, так и не состо
ялся. Вроде бы и не приня
то говорить о том, что замы
шлялось. да так и не полу
чило практического приме
нения. Но в том не повин
на бригада, в которой роди
лась идея. А сам факт при
влекателен—творческое мы
шление коллектива бурови
ков.

Суть идеи была: боль
шие кусты (20 и больше 
скважин) предлагалось бу
рить сразу двумя станками. 
Буровики при этом пооче
редно переходят с одного на 
другой, а вышкомонтажни
ки, тампонажники, геофизи
ки, освоенцы делают свою 
работу на том станке, что 
в данный момент свободен. 
Выигрыш? Проходка ведет
ся почти, беспрерывно.

Технические расчеты по

казали, что при - таком ме
тоде передовые результаты 
бригады Фаттахова могут 
стать нормой для средней 
бригады СУБРа. За год та
кой коллектив был бы спосо
бен сдавать в эксплуатацию 
до тридцати скважин. При 
этом выиграло бы и каче
ство: ведь вспомогательные 
службы могли бы делать 
свою работу основательно, 
без спешки, не боясь за
держать буровиков.

— Бригада безоговорочно 
была за эту идею, — гово
рит Рамазанов. — Все на
строились на эксперимент, 
ждали возможности прове
рить свои силы... Но — не 
вышло. Второй буровой ста
нок пожалели. Он был на 
Вахе, лежал на причале — 
новенький ЭУК. Однако ру
ководство базы производст
венного обслуживания по
ставило странное условие: 
берите, дескать, но только в 
паре с другим, разукомплек
тованным. Да что вспоми
нать... Теперь уже не будет 
таких больших кустов, а С 
меньшим количеством сква
жин держать два станка 
нерентабельно.

А жаль. Честное слово, 
жаль: очень реальная была 
идея. И по-настоящему ро
мантичная — почти вдвое 
увеличить темпы проходки 
без ущерба качеству, сде
лать нормой передовой ру
беж.

Впрочем, нынешние обя
зательства бригады не менее 
романтичны—достичь 70-ты
сячного рубежа проходки. И 
не менее реальны. Возмож
ность такого результата уже 
доказал на Вахе коллектив 
мастера Николая Самончика 
из Речицкого УБР.

— Значит, показатель 
проходки у вас на первом 
месте?

— На втором, — поправ
ляет Рамазанов. — На пер
вом —безаварийность. Глав
ное — бурить без брака, де
лать хорошие скважины. 
Что толку от скоростных 
метров, если «запорем» 
ствол? Он ведь 300 тысяч 
стоит...

Работать без брака брига
да умрет. За этим умением 
опыт й мастерство буриль

щиков Владимира Бурлако
ва, Петра Колпакова.

— Когда их вахты на бу
ровой, мне не о чем трево
житься, — говорит Рамаза
нов. — А из помбуров я 
назвал бы Галия Аптынчу- 
рина. Идеал помбура.

— Это как понимать?
— Знаете ли, вахта — что 

одна семья. Бурильщик 
вроде отца, его работа всег
да приметна. А первый 
помбур (Галий — первый в 
вахте Колпакова) — это... ну, 
скажем, как хозяйка дома. 
Обычно у хороших хозяек 
все так складывается, что 
их работа вроде и не видна, 
правда? Ведь это нормаль
ное явление — когда поря
док в доме. А вот беспоря
док сразу заметен. Работа 
Галия незаметна — значит, 
он с ней справляется. Само
стоятельно, не дергая бу
рильщика.

— Значит, первый показа
тель — безаварийность, 
второй — проходка...

— Третий — состояние 
оборудования. ЭУК — хо
зяйство сложное, энергоем
кое. Прежние буровые 
станки в сравнении с ним 
кажутся чуть ли не полу
кустарными. Содержать та
кое оборудование боеспособ
ным по плечу только очень 
знающим специалистам, та
ким, как наши слесари 
Фларит Хайдаров и Нико
лай Кавкаев. Вот мы за
канчиваем бурение куста из 
22 скважин и за все это 
время только дважды обра
щались за помощью к ре
монтникам. По техническим 
нормам это сущие пустяки. 
Значит, наши слесари да и 
все буровики овладели се
кретами и возможностями 
чудо-станка...

О чем это еще говорит? 
О стабильности состава 
бригады. Это — важнейшее 
условие качественной и 
результативной работы. На
до думать, что «романтиче
ский реализм» коллектива 
еще заявит о себе и новы
ми замыслами, и неуклон
ным стремлением на рав
ных поспорить с лидирую
щими бригадами Стрежев- 
ского УБР.

А. РУБИНОВ.

ГАИ сообщает

П Е Р Е Х О Д  -  

П Е Ш Е Х О Д У
Сколько неприятностей до

ставляют на дороге водителю 
беспечные, неосторожные пе
шеходы. ди сц ип ли н а  этого са
мого многочисленного участ
ника движения все еще остав
ляет желать луч шего.

Однако не следует и само
му водителю забывать о сво
их обязанностях перед теми, 
нто движется не на колесах. 
Указание «пешеходу —  пере
ход»,  которое часто можно 
встретить начертанным на 
бортах машин, относится не 
только к пешеходам, а ко 
всем участникам движения.

Сейчас уже нет такого во
дителя , который не знал бы 
о необходимости снизить ско
рость перед обозначенным пе
реходом, чтобы пропустить пе-. 
шехода. Уже более двух ле т  
последний имеет свои статус 
йа дорогах./ Однако пользуется 
им еще не повсеместно; а в 
основном на главных улицах 
города. Никто не станет ведь 
оспаривать своих прав с дви
жущимся на полной скорос
ти автомобилем. Уверенность 
и спокойствие пешехода, и ду 
щего по «зебре» -Или под со
ответствующим знаком на го
лубом квадрате, в немалой сте
пени зависят от сидящего за 
рулем.

Опасная, например, ситуация 
создается, когда один води
тель снижает скорость и ос
танавливается перед идущим 
по .«зебре», а другрй в сосед
нем ряду идет, не снизив ско
рость.

Именно в такой ситуации 
водителем « Р А Ф а »  со станции 
скорой помощи Ю. В. Горди* 
евским 24 июня '  на улице 
Красноармейской был сбит 
десятилетний Олег Потехин. От 
тяжелых травм мальчик скон
чался.

Водитель « В о л ги »  с нефте
химического комбината В. Н. 
Карпачев поздно затормозил 
вблизи перехода на пр. Л е 
нина. В результате был сбит 
четырехлетний Алеша Майков.

То, что автомобили проно
сятся по переходу на скорос
ти, подолгу задерживает гр уп 
пы пешеходов. И водители пы
таются доказывать при этом, 
что те сами не спешат пере
ходить.  Но торопливость тех, 
кто сидит за рулем, толка
ет пешехода иногда на опас
ные перебежки.

В такое положение был по
ставлен водителем троллейбуса 
В. П. Никифоровым на ул. 
Пуш кина двенадцатилетний Се
режа Воронцов. Мальчик по
л уч и л  тяжелые травмы.

Подобных происшествий
только за первый летний ме
сяц произошло 15.,

Товарищи водители! Летом, 
кан ниногда, на у лицах много 
пешеходов, относитесь к ним 
внимательно. От ваших дейст
вий зависит их поведение на 
дороге, в конечном итоге —  
их безопасность.

Пешеходы! Строго соблюдай
те правила нахождения на 
проезжей части. Нарушая пра
вила движения, вы создаете 
помехи движению, аварийную 
ситуацию на дороге.

В, ПАХОМОВ,
инструктор областной гос- 

автоинспекции,
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ЗАКОН РИТМА
В объединении «Сибэлектромотор» не делят цехи 

на основные и второстепенные. Здесь хорошо 

п о н и м аю т , что у с п е х  зав и си т  от слаженной  

р а б о т ы  в с е х  п о д р а з д е л е н и й

£

Все инженерно-техниче
ские работники инструмен
тального цеха не получили 
Премии за апрель. Причина
— невыполнение месячного 
плана по номенклатуре. Два 
штампа для изготовления 
деталей крановых электро
двигателей сдали третьего 
мая — на пять дней позже 
положенного срока.

— Такое произошло впер
вые за последние три года,
— объясняет начальник ин
струментального цеха Алек
сандр Андреевич Кунавин.— 
Апрель сложился для нас 
тяжело. За месяц больше со
рока человек заболели грип
пом, Эти штампы просто 
некому было доводить до 
конца.

Иной бывалый хозяйст
венник, прочитав об этом 
случае, усмехнется: «Поду
маешь, задержка на пять 
дней. Могли бы инструмен
тальщики договориться с 
цехом, что заказал штампы, 
оформили бы документы 
«как полагается». И премию 
бы не потеряли. Ведь по су
ществу они не виноваты: за
держка произошла по объ
ективной причине...»

Но такую «мудрость» в 
объединении «Сибэлек^ромо- 
тор» отказываются призна
вать. План здесь считают 
законом. Любое отступление 
от него всегда ощущается 
людьми, ответственными за 
данный участок работы как

морально, так и материаль
но. Подобная принципиаль
ность, думается, в значи
тельной мере объясняет ус
пехи коллектива объедине
ния. Ни при каких обстоя
тельствах нельзя подводить 
своих товарищей — этот 
принцип утверждается на 
«Сибэлектромоторе».

Именно обязательность 
внутренних поставок позво
ляет крупному объедине
нию, включающему три за
вода и специальное конст
рукторское бюро, год от го
да улучшать выполнение до
говоров с другими пред
приятиями. Вели в 1980 году 
задание по поставкам элек
тродвигателей было выпол
нено на 95 процентов, то в 
1982-м — на 97, а за четыре 
месяца этого года — на 98,5 
процента. Ну, а планы по 
реализации продукции здесь 
выполняются всегда.

Медленно плывут подве
шенные к конвейеру элек
тромоторы 4А112. Их покра
сят и отправят потребите
лям. Редко на этом конвей
ере можно увидеть пустой, 
без мотора, крюк. А это зна
чит, что сборка электромото
ров ведется без сбоев, рит
мично.

В готовом моторе нет ни 
одной детали, которую бы 
изготовили в инструмен
тальном цехе. По этой при
чине его не относят к основ
ным цехам. Но без продук

ции инструментальщиков — 
оснастки, штампов, нестан
дартного инструмента — не
возможна работа всех других 
подразделений. Причем от 
качества оснастки % инстру
мента прямо зависит каче
ство электромоторов.

О деятельности коллекти
ва инструментального цеха 
можно сказать кратко: он 
полностью обеспечивает, пот
ребности объединения в ин
струменте и оснастке.

— Хорошая работа цеха 
имеет не только материаль
ное, если так можно выра
зиться, но и психологиче
ское значение, — гозорит 
заместитель генерального 
директора объединения
А. С. Осин. — Мы 
так стремимся организовать 
здесь производство, чтобы 
никто из руководителей 
других цехов в оправдание 
своих недостатков не смог 
сказать: «Я стоял, потому 
что у меня не было инстру
мента!»

А. С. Осин подметил важ
ную особенность современно
го производства: если твои 
партнеры полностью выпол
няют свои обязанности, то и 
тебе нельзя уже ссылаться 
на «объективные причины». 
Приходится в этом случае 
думать, изыскивать резервы 
для улучшения работы. Про
являя дальновидность, в 
объединении выделяют зна
чительные средства для раз

вития вспомогательных про
изводств.

Корпус инструментального 
цеха «Сибэлектро мотора» — 
пожалуй, один из лучших 
на томских предприятиях. 
Здесь своя столовая, хоро
шие бытовые помещения. 
Появилась новая прогрес
сивная техника — электро- 
эрозионные станки, которые 
позволяют во много рр.з со
кратить затраты времени на 
изготовление штампов из 
самых твердых материалов. 
Словом, руководство Объеди: 
нения, видя перспективу, ак
тивно развивает инструмен
тальное производство. Да 
иначе й нельзя. Автомати
ческие линии, оборудован
ные промышленными робо
тами, высокопроизводитель
ные станки с числовым про
граммным управлением, бы
строходные прессы не дол
жны простаивать ни мину
ты из-за неисправности или 
нехватки инструмента.

Ритм инструментального 
цеха отличается от ритма 
заготовительных и сбороч
ных цехов. Каждый день с 
конвейеров объединения 
сходят тысячи электромото
ров. А один штамп изготав
ливается неделями, даже ме
сяцами. Очень велика но
менклатура у инструмен
тальщиков. Ведь ежемесяч
но им приходится делать 
сотни наименований различ
ной оснастки и инструмен
тов. И здесь важно просле
дить за этапами изготов
ления всех заказанных по
зиций. Контроль осуществля
ет технико-нормировочное 
бюро, возглавляемое опыт
ным специалистом В.' И. 
Красновым. В бюро создана 
специальная картотека, ко
торая дает возможность яс
но представлять состояние 
производства в цехе на лю
бой день. Начальник цеха 
А. А. Кунавин считает, что 
вполне возможно . перело
жить этот контроль на. пле
чи электронно-вычислитель
ной машины.

Есть обстоятельство, кото
рое тревожит руководство 
инструментального цеха и

объединения. На производ
стве начинает сказываться 
еще один ритм — ритм сме
ны поколений. Средний воз
раст рабочих сейчас около 
45 лет. Через пять—десять 
лет уйдут на пенсию люди, 
пришедшие на «Сибэлектро
мотор» в конце сороковых
— начале пятидесятых го
дов. Есть ли кому их заме
нить? Судите сами: в про
шлом году из техниче
ского училища № 17 приш
ли в цех четырнадцать че
ловек, остались лишь че
тыре. Молодежь, уходящая 
з армию, часто в цех пос
ле окончания военной слу
жбы не возвращается. Уже 
сегодня не хватает до пла
новой численности несколь
ко десятков человек. Это 
главная причина того, что 
«Сибэлектромотор» не в со
стоянии поставлять инстру
мент другим предприятиям, 
хотя объединению и дово
дятся такие задания.

Как-то незаметно упал 
престиж профессий рабочих- 
металлистов. И нужно его 
восстанавливать. Все без ис
ключения предприятия Том
ска ощущают дефицит та
ких специалистов. Следует 
значительно расширить под
готовку металлистов в тех
нических училищах, пока 
еще на заводах есть опыт
нейшие рабочие, которые 
знают все секреты превра
щения металла. В инстру
ментальном цехе это, на
пример, слесарь-инструмен
тальщик А. Ф. Каличкин, 
Герой Социалистического 
Труда В. И. Степанов, его 
товарищ И. Н. Абросов.

• Труд инструментальщика, 
часто изготовляющего уни
кальные изделия, трудно 
поддается механизации и 
автоматизации. А значение 
этого труда со временем не 
падает, а, наоборот, возра
стает. Для суперсовременно
го комплекса «станок е ЧПУ
— промышленный робот» 
нужны резцы, сверла и фре
зы, которые зачастую серий
но не выпускаются.

В . Ф ЕФ ЕЛ О В.

шивЕждинародная
нформация
ЕпортЕРы Т А С С  и А П Н  сообщают

Студенческая семья. Обсуждаем проблему

ПЛАТЬЕ Б Е Л О Е - Ш И Т Ь !  
НО Ч Т О  Д А Л Ь Ш Е ?

г
■ «Семья в студенческие го

ды. Хорошо это или пло
хо?» — такой вопрос в сво
ей статье «На каком курсе 
шьют платье белое?», опу
бликованной в нашей газе
те 30 марта этого года, за* 
дал ассистент кафедры со
циальной гигиены и орга
низации здравоохранения 
мединститута А. Фролов.

— Конечно, шить! Возраст 
самый подходящий и для 
рождения ребенка. Хотя 
много сложностей...

— Я женился на третьем 
курсе. У нас двое детей, и 
оба разные. Первого расти
ли в общежитии между за
четами и экзаменами. Пом
ню, гуляет по коридору, по
ка кто-нибудь не приведет 
его: «Ваш ребенок? Возьми
те». Растет он самостоятель
ным парнем, А другой, на
оборот, ленивец: жена с ним 
полтора года нянчилась да
ма».

— Семья никак не в 
ущерб учебе, были бы ус
ловия. Даже напротив: сту
денты-молодожены всегда 
подтягиваются. Мужу перед 
женой неудобно, если плохо 
будет учиться. А женщина 
в наше время не привыкла 
отставать от мужчины...

Так написали в редакцию 
студенты настоящие и быв
шие. которых заинтересова
ла публикация на эту t b m v . 
Автор же статьи на свой 
вопрос ответил прямо: «Сту
денческая семья — это пре
жде всего трудно». Чита
тельская почта на разные 
лады подтвердила: очень
трудно.

Студенческая семья — 
крепче любой другой, счи
тают сами студенты. Ког
да молодожены вместе пре
одолевают трудности, им по
том уже ничего не страшно.

А если не -преодолевают?
«Зачем ребятам портить 

юность? — пишет читатель- 
Дг.ница Е. Новикова из села 
* Новорождественка Томского 

района. — Разреши им же
ниться—замуж выходить, 
они, окунувшись в пеленки, 
хлопоты о пище, квартире, 
не успеют познать счастье 
в жизни. И пойдет она ку
вырком, в озлоблении друг 
на друга. В конце концов 
так и появляются несосто- 
явшйеся семьи, разводы, 
матери - одиночки...

Так что, дорогие ректоры, 
доценты, ассистенты, вам 
дозволено с высокой кафед
ры убеждать молодежь не 
торопиться с «белыми пла
тьями», ибо они нужны 
только девочкам, но никак 
не их родителям, особенно с 
мужниной стороны. Нужно 
заводить семью только пос
ле института, получения 
диплома и назначения на 
работу!»

А вот в моем блок
ноте отмечено несколь
ко грустных рассуждений, 
сводящих к нулю мнение 
противницы студенческих 
свадеб.

«В нашей группе (а груп- 
*'па у нас была рабфаков- 
/ ская) кто до 25 лет не вы

шел замуж, так до сих пор 
и не обзавелся семьей. И 
таких — человек 12. То ли 
с возрастом люди разучива
ются не замечать недостат
ки другого человека, то ли 
становятся эгоистичнее, но 
так одинокими и живут...»

Можно долго перечислять 
все «за» и «против» студен
ческой семьи. Но очевидно 
одно: она была, есть и. .бу
дет, и процесс ее создания— 
естественный, его не остано
вить. Значит, надо думать 
о том, как помочь студенче
ской семье. В каждом 
вузе это понимают и 
стремятся найти как мож
но больше возможностей, 
чтобы улучшить положение 
молодоженов.

Проблема первая и глав
ная: где жить?

В комитете комсомола 
ТИАСУРа — а это, по дан
ным социологических иссле
дований. вуз-рекордсмен по 
заключению студенческих 
браков в нашем городе — 
сказали: «Мы за то, чтобы 
селить семейных студентов 
в общежитии, хотя это и 
не положено».

Сегодня в ТИАСУРе — 380 
студенческих семей. .Из них 
общежитие получили только 
37, меньше десяти процен
тов. Такая плохая обеспе
ченность семейных жильем 
заставляет искать резервы. 
Например, в каждом обще
житии за техническим пер
соналом закрепляется опре
деленное число комнат. В 
ТИАСУРе их 38, то есть еше 
38 студенческих семей могут 
жить в общежитии. При ус
ловии, что он или она бу
дет работать здесь столяром 
или сантехником, электри
ком или уборщицей и т. п.

В комитете комсомола 
давно пришли к мнению, 
что рабочих, обслуживаю
щих общежитие, удобнее на
бирать из числа студентов, 
а не со стороны. Но пока 
работают тут всего девять 
семейных... Однако, даже 
предоставив эти комнаты в 
их распоряжение, проблему 
жилья решить невозможно.

А вот на строительном 
факультете .в ТИСИ с ней 
справились вполне. В сек
ционном девятиэтажном об
щежитии (кстати, оно счи
тается лучшим у нас в го
роде) проживают 30 семей
ных пар.

— Мы предоставляем им 
двухместную комнату, если 
группа или курс считает, 
что эти студенты право на 
нее заслужили, — говорит 
заместитель декана строи
тельного факультета по ра
боте, в общежитии О. Р. 
Пахмурин.

Заявления молодоженов 
поступают в факультетскую 
комиссию по вселению в 
общежитие. Она начинает 
работать в марте, а в мае 
списки жильцов уже со
ставлены. Студент, уезжая 
на каникулы, знает, дано 
ему место в общежитии или 
нет.

Проблема вторая, тоже не
маловажная. На что жить?

— У нас в ТИАСУРе се* 
мейные студенты учатся на
много лучше остальных, — 
рассказывает секретарь ко
митета ВЛКСМ В. Рыбка. 
— Они стремятся получить 
повышенную стипендию. 
Две повышенных — 138 руб
лей. Для семьй доход ощу
тимый. Практически . всем 
папам и мамам профком 

. .выдаст месячные талоны, на 
питание с 50-процентной 
скидкой. Распределением их 
занимается группа, которая 
всегда учитывает потребно
сти семьи.

Конечно, на одну стипен
дию молодым не прожить. 
Поэтому, когда семейным 
студентам дают работу в об
щежитии, это удобно во 
всех отношениях. Во-пер
вых, как уже говорилось, им 
предоставляется комната 
техперсонала. А во-вторых, 
они ответственнее выполня
ют работу, чем нестуденты. 
Да и качество с них спро
сить легче.

А если появился ребенок? 
•Эта проблема, пожалуй, са
мая «тупиковая». Хоть де
сять вопросительных знаков 
поставьте, а не «светят» 
студенческому малышу ни 
ясли, ни детсад. Хорошо, ес
ли бабушка согласится за
брать внука к себе. Но пра
ва читательница В. Сер
геева из Томска, сокрушен
но замечая: «Неужели роди
телям не обидно, что в вос
питании нового человека — 
собственного ребенка! — они 
остаются в стороне?!»

В общежитии строитель
ного факультета ТИСИ про
живает 21 малыш. А зна
чит, 21 мама и 21 папа мо
гут между собой догово
риться, чтобы, например, в 
Новый год к их детишкам 
пришел Дед Мороз с подар
ками. Под силу им и дру
гие, повседневные, заботы.

Но, к сожалению, 21 ре
бенок для студенческих об
щежитий Томска — явление 
не типичное. И что ж е де
лать студенческому чаду? 
Но, может быть, стоит по
ставить вопрос по-другому? 
Что папа-студент может 
сделать для него? А ведь 
немало может, если  он к 
тому же боец стройотряда. 
В детском саду всегда най
дется дело для его рук: по- 
белить-покрасить, игровую 
площадку отремонтировать, 
дорожки от снега расчис
тить. На такие мелочи ра
бочих от станка отрывать 
расточительно, а студентам 
это под силу.

Любой вуз с радостью со
трудничал бы с заводским 
детсадом за 2—3 места для 
студенческих ребятишек. 
Это мне говорили в комите
тах комсомола и ТИАСУРа, 
и ТИСИ.

Сегодня, как заметили чи
татели, мы проследили по
ложение студенческих семей 
только в этих двух вузах. 
Но, естественно, что для 
всех высших учебных за
ведений Томска эта пробле
ма злободневна и остра.

Т ,  Ф ЕДОРЕН КО.

Возвращаясь к напечатанному
«Дело о несущей стене»

Статья под таким заголов
ком была опубликована в 
газете «Красное знамя» 28 
апреля. В ней говорилось о 
формализме судов при раз
боре имущественного спора 
между Г. Н. Котомцевым и 
Н. М. Гориным, не поделив
шим совместно построенный 
гараж. В редакцию посту
пило два ответа. Из обла
стной прокуратуры сообщи
ли;- что-«судебные постанов
ления по иску Горина опро
тестованы в “ президиум об
ластного суда». Областной 
суд, подойдя к делу более 
основательно, нашел «притя
зания истца на спорный га
раж обоснованными», в то 
же время признав ошибоч
ными решения подведомст
венных судов о разборе ка

питальной стены.
Цель статьи можно было 

бы считать полностью до
стигнутой, поскольку редак
ции незачем решать имуще
ственные споры с обязатель
ностью исполнения для обе
их сторон. Ее задача — сво
ими средствами исследовать 
и проанализировать факты 
с моральными выводами. 
Однако автор обильным ци
тированием судебного дела 
создал впечатление, что в 
данной истории абсолютно 
прав Г. Н. Котомцев, обра
тившийся в редакцию пер
вым. С Н. М. Гориным, по
зднее обратившимся в ре
дакцию, автор не встре
тился, хотя эта встреча, как 
считают члены редколлегии, 
была нужна.

Н. М. Горин обратился с 
требованием опровержения. 
Состоялась встреча заинте
ресованных сторон, членов 
редколлегии и автора. При
мирения между Н. М. Гори
ным и Г. Н. Котомцевым, 
как это ни грустно, не про
изошло, что лишний раз 
подтверждает живучесть и 
разрушительную силу су
тяжничества.

Т о н  з а д а ю т  
пентагоновские я с т р е б ы
ВАШИНГТОН. Сенатская 

комиссия по делам воору
женных сил одобрила зако
нопроект о военных ассиг
нованиях на 1984 финансо
вый год. Их общий размер 
составляет 199,9 млрд, дол
ларов, однако в эту сумму 
не входят еще примерно 67 
млрд, долларов на содержа
ние военного персонала, по 
которым состоится отдель
ное голосование, а также 
средства по некоторым дру
гим статьям военного бюд
жета. Другими словами, ко
миссия, в которой задают 
тон «ястребы» по типу ее

председателя Дж. Тауэра, 
удовлетворила практически 
все запросы администрации 
на дальнейшее форсирова
ние гонки вооружений.

В  частности, законопроек
том выделяется рекордная 
сумма в размере 186 млрд, 
долларов лишь на програм
мы Пентагона по закупкам 
новых видов оружия. Эти 
средства пойдут на произ
водство первых 27 межкон
тинентальных баллистиче
ских ракет «МХ», разработ
ку ядерных ракет нового 
поколения «Миджитмен», со
здание стратегического бом
бардировщика «В-1», подвод
ных лодок «Трайдент». 7-.3 
млрд. долларов отпущено 
на создание новых и совер
шенствование уже сущест
вующих военных объектов 
на территории самих США 
и за рубежом. 6,6 млрд, 
долларов пойдут на осуще
ствление ядерных программ 
министерства энергетики.

Подобные затянувшиеся 
тяжбы с привлечением раз
личных государственных и 
общественных организаций 
оставляют горечь недоуме
ния, тяжелый осадок. Меж
ду прежде дружившими 
Н. М. Гориным и Г. Н. Ко
томцевым непреодолимым 
барьером стал общий гараж, 
цена которому десять лет 
назад при зачине строитель
ства была смехотворной. 
Оглянуться бы обоим, со
измерить свои запросы, воз
можности, стремления, да и 
общими силами ■ доделать 
гараж на две автоединицы 
без  всяких претензий на 
приоритет. Ведь были же 
раньше эти два разновозра
стных, положительно харак
теризующихся на работе че
ловека психологически сов
местимыми...

Известно, что право не 
всегда совпадает с моралью. 
Основой правильного разре
шения конфликта должна 
стать обыкновенная поря
дочность, ради которой не 
следует искать выгоду в 
ущерб другому, ради кото
рой лучше отдать свое, чем 
сделать что-либо противное 
совести. Для этого просто 
надо «держать в узде» и не 
давать разрастаться собст
венной алчности и корысто
любию.

И вновь встает вопрос о 
порядках в гаражных ко
оперативах, о чем уже не 
раз писала газета. Да и есть 
ли этот кооператив, если он 
так долго хранит молчание 
в истории, непосредственно 
его касающейся? Ведь гараж 
— не только собствен
ность Н. М. Горина 
или Г. Н. К о т о м ц е в  а. 
Если. кооператив существу
ет, то гараж прежде всего 
собственность кооператива. 
Ему и решать. На основе 
коллективной воли, совести 
и, между прочим, устава.

А В С Т Р И Я .  Демократическая общественность решительно 
тр ебует запретить все неонацистские союзы и группировки, 
существование ноторых противоречит Государственному до
говору о восстановлении независимой и демократической А в 
стрии и законодательству страны.

И А  С Н И М К Е :  участнини манифестации протеста против
возрождения фашизма, проведенной в Вене.

Фото А. Ковригина.

П А М Я Т И  -В. УЛЬБРИХТА
БЕРЛИН, Обществен

ность ГДР отмечает 90- 
летие со дня рождения 
видного деятеля герман
ского и международного 
коммунистического дви
жения Вальтера Ульб
рихта,

В Берлине состоялась 
церемония возложения 
венков к могиле В. Уль
брихта. В церемонии 
приняли участие Гене
ральный секретарь ЦК 
СЕПГ, Председатель Го
сударственного совета 
ГДР Э. Хонеккер, дру
гие руководители рес
публики.

Орган ЦК СЕПГ газе
та «Нойес ДойчланД» под
черкивает, что более 60 
лет своей жизни Валь
тер Ульбрихт отдал делу 
служения социализму и 
миру. Основные этапы 
его деятельности нераз
рывно связаны с важ
нейшими периодами ис
тории марксистско-ле
нинской партии немец
кого рабочего класса, 
строительством социа
лизма в ГДР. С именем 
Вальтера Ульбрихта свя
зано развитие и укреп
ление братского союза, 
дружбы и сотрудничест
ва с Советским Союзом, 
отмечает газета.

В С Т Р Е Ч А  В Д АМ АСКЕ
ДАМАСК. Президент 

Сирии Хафез Асад 
встретился здесь с деле
гацией руководителей 
коммунистических и ра
бочих партий арабских 
стран, которую возглав
ляли Генеральный секре
тарь ЦК Сирийской ком
мунистической партии 
Халед Багдаш и Пер
вый секретарь ЦК Ирак
ской коммунистической 
партии Азиз Мухаммед.

Члены делегации зая
вили о поддержке по
зиции Сирии относи
тельно ливано-израиль
ского соглашения, под
писанного под давлением 
США, а также проводи
мой ею политики реши
тельного противодействия 
пресловутому «плану 
Рейгана» и другим за
мыслам сил междуна
родного империализма и 
сионизма в регионе.

«Грязное д е л о »  в Вашингтоне
ВАШИНГТОН. Конгресс 

Соединенных Штатов вы 
нужден начать официаль
ное расследование громкого 
скандального дела, связан
ного с противозаконными 
махинациями верАушки 
нынешней республиканской 
администрации в период 
предвыборной кампании 
1980 года.

Как объявил конгрессмен- 
демократ Д. Элбоста, возг
лавляемая им подкомиссия 
по людским ресурсам при 
комиссии палаты предста
вителей по делам почт и 
государственных служащих 
займется выяснением воп
роса о том, каким образом 
конфиденциальные доку
менты бывшего президента 
США Дж. Картера оказались 
в распоряжении сотрудников 
«предвыборной команды» 
Рейгана. Как известно, ис
пользовав эти документы, 
Рейган выиграл телевизи
онные дебаты с Картером, 
что, по мнению многих 
обозревателей, сыграло ре
шающую роль в исходе 
последовавших за ними 
президентских выборов.

Мотивируя необходимость 
расследования, конгрессмен 
указал, что «объяснения», с 
которыми уже выступили 
высокопоставленные сотруд
ники нынешней админист
рации, а также сам прези
дент Рейган, совершенно не 
удовлетворяют конгресс, 
поскольку «оставляют без 
ответа многие крайне важ

ные врпросы». В  их числе, 
указал он, — вол,росы О 
том, каким образом люди 
Рейгана получили доступ к 
этим документам, были ли 
выкрадены еще какие-либо 
бумаги президента Картера ,̂ 
каковы масштабы всей
этой операции, сколько вре
мени она продолжалась, 
кто из окружения Рейгана 
в ней участвовал. Конгрес
смен Элбоста сообщил, что 
в ходе расследования под
комиссия намерена затре
бовать разъяснения у ряда
ближайших советников Рей
гана, активно участвовав
ших в подготовке Рейгана 
к теле-дебатам с Картером. 
В  их числе — глава аппа
рата Белого дома Дж. Бей
кер, директор ЦРУ У. Кей
си, постоянный представи
тель США при ООН
Дж. Киркпатрик, глава от
дела связей Белого дома 
Д. Герген, директор адми
нистративно - бюджетного 
управления Д. Стокмэн. 
Последний, как сообщает, 
например, газета «Вашинг
тон пост», «в тот самый 
день, когда состоялись де
баты Картер—Рейган, откры
то похвалялся на обеде в 
клубе «Оптимист» в Касопо- 
лисе (штат Мичиган), что в 
подготовке Рейгана ему по
могла «копия материалов с 
инструкциями для Карте
ра».

На отдельном, независи
мом от конгресса рассле
довании дела продолжает

настаивать руководство де
мократической п а р т и и  
США. С требованием назна
чить с этой целью наде
ленного широкими полномо
чиями специального про
курора выступил, в част
ности, председатель нацио
нального комитета демокра
тической партии Ч. Манатт. 
Он заявил, что, по его дан
ным, в числе похищенных 
из Белого дома бумаг мог
ли быть сверхсекретные 
документы заседаний со
вета национальной безопас
ности. Этот вопрос, сказал 
Манатт, должен расследо
вать специальный проку
рор, а не министерство 
юстиции, во главе которо
го стоит Дж. Смит — зака
дычный приятель Рейгана.

Во время предвыборной 
кампании 1980 года люди 
Рейгана располагали «це
лой сетью шпионов» в Бе
лом доме, которые на пос
тоянной основе поставляли 
им важную, в том числе 
секретную документацию, 
заявил представителям пе
чати бывший заместитель 
помощника президента Кар
тера по вопросам внутрен
ней политики Д. Рубинш
тейн.

Сам президент Картер в 
интервью телекомпании 
Эй-би-еи сказал, что выкра
денная документация была 
«чрезвычайно ценной» и 
явилась «очень серьезной 
потерей» для его избира
тельной кампании.

а *

УРЕЙД П ЕЧАТИ  И РА БО ТН И К О В  М И Л И Ц И И
МОТОРИЗОВАННЫЕ ВАРВАРЫ
губят посевы и луга хозяйств Томского района

Более 180 добровольных 
народных, дружинников, 
председатели поселковы х 
и сельских Советов, сот
рудники милиции Т ом 
ского района вы езж али  
в минувш ую субботу в 
рейды на защ иту посе
вов, пастбищ , лугов, се
нокосных угодий и ле
сов от потравщ иков и 
порубщиков.

Яркое солнце, теплая во
да поманили из города ты
сячи людей. Большинство 
горожан привыкли береж
но относиться к труду зем
ледельцев, родной природе, 
а потому располагались от
дыхать на отведенных для 
этого местах. Но, к сожа
лению, так вели себя дале
ко не все. Участники рейда

выявили 180 нарушителей. 
41 человек совершил потра
ву посевов и покосов, 14— 
управляли автотранспортом 
в нетрезвом состоянии, 6— 
использовали государствен
ный транспорт в личных 
целях, несколько человек— 
рубили лес.

Кто они, эти нарушители?
.На «персональном» трак

торе выезжал на отдых 
тракторист' Моряковского 
лесничества А. Г. Аникин. 
По сенокосным угодьям 
подъехал на «КамАЗе» со 
своими домочадцами на от
дых к озеру у деревни Су- 
хоречье водитель автоко
лонны № 1976 В. В. Чупа- 
сов.

На хлебовозе за номе
ром 28—53 прибыл отды

хать в укромное местечко 
у кладбища возле деревни 
Михайловки шофер автоба
зы № 2 «Томскстройтран- 
са» М. И. Барон.

Среди задержанных за 
управление автотранспортом 
в нетрезвом состоянии бы
ли: Н. С. Чернов, водитель 
совхоза «Красное знамя» 
(на автомобиле он вез 12 
человек), А. А. Пукелов, 
шофер OXIX имени Б. Н. Си
доренко, С. В, Кудрин, мон
тер электролампового заво
да. С недозволенной ско
ростью в сильном хмелю 
мчался по дороге на лич
ном мотоцикле работник 
Самусьской РЭБ В. В. Ры- 
балов.

Среди потравщиков, пре
небрегших запретными Для

проезда знаками, были лю
ди разных профессий и за
нимаемых должностей, в 
том числе и те, кто по дол
гу службы обязан вести 
воспитательную работу с 
другими.

На личном автомобиле
роследовал через покосы 

к) пруду, что у поселка 
-Зоркальцева, доцент поли
технического института 
Ю. Н. Леонтьев.

Рядом с ним проложил 
след на личной машине на
чальник цеха УПП «Хим- 
строя» А. И. Иванов. Про
ехал под запрещенный знак 
на сенокосные угодья за
меститель начальника элек- 
троцеха производственного 
объединения «Сибкабель» 
Г. А. Дебелов.

Список нарушителей об
ширен. Все они понесли 
или понесут наказание. С 
шести автомашин сняты 
государственные номерные 
знаки, 33 человека оштра
фованы на месте, 13 — до
ставлены в медвытрезви
тель, многие предстанут пе
ред административной ко
миссией . исполкома.

Но так вести себя в ле
сах, на лугах и полях мо

гут только люди, равно
душные ко всему, что не 
имеет отношения к их лич
ным удобствам и благопо
лучию. Что им до того, ес
ли не встанут и не дадут 
плодов примятые злаки и 
травы? Что им До того, ес
ли запылают леса, загряз
нятся водоемы?

Думается, что самым 
большим наказанием дол
жен стать для нарушите
лей суд. общественности. 
Свое слово надо сказать 
коллективам, где работают 
эти моторизованные «ге
рои» субботних и воскрес
ных дней.

Члены рейдовой бригады: 
Г. КУДИ Н ОВ, А, БИ РЮ 
К О В, сотрудники РО ВД  
Томского райисполкома, 
Ю. СА Й Ф УЛЬМ У ЛЮ 
К О В, начальник отделе
ния уголовного розыска 
Томского РО ВД , II. Ф И Р 
СО В, начальник кабине
та проф илактики отдела 
милиции, А. КЛЕПИН,
А. БУ ГА Й , А. К О Л Е
СОВ, члены ДНД, А. И Г- 
ЛО ВСКИЙ , председатель 
Зоркальцевского посел
кового Совета, С. ПОЗД

Н ЯК О ВА , наш корр.
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ВХОЖУ В УЗОРЫ ДИВНЫЕ

край ролной:
память
• СУДЬБЫ

• традиции • долг

В один из майских дней 
у входа в главный корпус 
ТПИ заработали столяры. И 
вот на месте потемневших 
от времени дверей появи
лись сверкающие лаком и 
отполированной бронзой но
вые створки. Шесть таких 
дверей установили здесь. 
Изготовление этих уникаль
ных конструкций заняло 
почти четыре месяца.

И это не случайно. На
чальник столярного цеха 
ТПИ Б. Н. Колесников рас
сказывает: «Необходимость
замены старых дверей воз
никла давно. Но как сохра
нить прежние косяки, не 
разрушив орнамента камен
ной постройки? И решили 
изготовить двери уменьшен
ных размеров. Прежние узо
ры дверей решили тоже 
уменьшить».

Изготовление дверей было 
поручено бригаде Густава 
Андреевича Миллера. Нема
ло часов провел он над изу
чением одной из снятых 
старых створок. И вот обра
ботанная в сушильной ка
мере сосна легла под руки 
умельца. Были также ис
пользованы пихта, ель. 
Клееные слои этих пород 
составили остов двери. Так 
называемые капители, пиля
стры, или резные планки, 
украсили вход.

Применили новую конст
рукцию шарниров, изготов
ленных коллективом кафед
ры прикладной механики. 
Специальные бронзовые 
втулки и стальные подшип
ники позволяют легко" от
крывать двери. При этом 
все шесть дверей по прави

лам пожарной безопасности 
теперь открываются нару
жу.

В бригаде Г. А. Миллера 
немало смекалки проявили 
столяры В. П. Банщиков, 
В. Я. Севастьянов, а так
же маляр Г. П. Авдеева, ко
торая покрыла и протрави
ла двери специальным нит
ролаком.

Сейчас у вузовских 
умельцев новое задание. Им 
предстоит изготовить двери 
для входа в буфет главного 
корпуса и канцелярию. Это 
потребует немало труда и 
умения.

...Тяну за ручку дверь, ук
рашенную особой резьбой, и 
думаю: прекрасные мастера 
их делали!

В . П ЕТРО В.

Внучка декабриста
Ольга Павловна Менде

леева «— внучка декабри
ста Мозгалевского — дли
тельное время жила в 
Томске в середине прош
лого века.

Подпоручик Николай Оси
пович Мозгалевский \за уча
стие в выступлении декаб
ристов был осужден к ли
шению дворянства и ссыл
ке навечно в Сибирь. В кон
це лета 1826 года его при
везли в Нарым Томской гу
бернии, где ему предстоя
ло провести всю жизнь. А 
бывшему подпоручику было 
еще далеко до тридцати лет. 
Мозгалевский не предался 
унынию и стенаниям, муже
ственно переносил все ли
шения и недремлющий над
зор жандармов. Молодость 
брала свое, и ■ -некоторое 
время спустя он женился на 
коренной нарымчанке Авдо
тье, совсем неграмотной, но 
душевной и трудолюбивой 
сибирячке.

Авдотья Ларионовна стала 
преданной женой ссыльно
му. Одаренная живым умом 
и блестящими природными 
способностями. она быстро 
научилась читать, с боль
шим интересом слушала 
рассказы мужа. Постепенно 
приобщилась к культуре, 
отвыкла от суеверий, широ
ко распространенных в На- 
рыме. Хорошая семья сло
жилась у Мозгалевского. Но 
он стал часто болеть, и вы
сокопоставленным ■ родствен
никам удалось выхлопотать 
в Петербурге разрешение на 
перевод ссыльного из На- 
рыма в Минусинск.

Однако переезд только 
приблизил роковой конец.

Из плена лет

14 июля 1844 года Николай 
Осипович Мозгалевский 
скончался от туберкулеза.

На руках у Авдотьи Ла- 
рионовны осталось восемь 
детей. Старшей, Варваре, бы
ло 17 лет, младшему, Вик
тору, — 9 месяцев. Средств 
для содержания такой боль
шой семьи у вдовы не бы
ло. Она обратилась за помо
щью к государству. Однако 
из Петербурга на свое про
шение получила отказ.

На помощь семье декаб
риста пришли товарищи 
Мозгалевского по ссылке. 
Братья Беляевы, отбывав
шие ссылку в Минусинске, 
оказали ей материальную 
помощв. Николай Василье
вич Басаргин, декабрист, от
бывший каторгу и поселен
ный в Западной Сибири, по
просил Авдотью Ларионовну 
отдать ему на воспитание 
одну из своих дочерей.

Тяжелая была судьба у 
Басаргина. Вскоре после его 
ареста скончалась жена, а 
за ней и единственная ма
лолетняя дочь. Николай Ва
сильевич Басаргин, женив
шись на старшей сестре 
знаменитого ученого Дмит
рия Ивановича Менделеева 
Ольге Ивановне, жил с нею 
в городе Ялуторовске. Суп
руги взяли на воспитание 
дочь Мозгалевского Полину.

Девочке только исполни
лось четыре года, была она 
веселой и смышленой. В 
семье Басаргиных Полину

окружили лаской и заботой, 
дали хорошее домашнее во
спитание. Летели годы, По
лина выросла и стала кра
савицей.

В 1858 году Полина Моз- 
галевская вышла замуж за 
Павла Ивановича Менде
леева. родного брата Дмит
рия Ивановича Менделеева. 
В 1859 году у Менделеевых 
родилась дочь, которую в 
честь жены Басаргина — 
Ольги Ивановны — нарекли 
Ольгой. Павел Иванович 
Менделеев служил в канце
лярии генерал-губернатора 
Западной Сибири. С моло
дой женой ездил в Петер
бург г: брату. Тепло и ра
достно принял их Дмитрий 
Иванович. Братья часто пе
реписывались. Но вскоре се
мью Павла Ивановича по
стигло несчастье. В Омске, 
где тогда он служил, скон
чалась Полина Мозгалев- 
ская.

В 1862 году коллежского 
асессора П. И. Менделеева 
назначили советником Том
ского губернского правле
ния. Сюда же он привез, 
свою дочь Ольгу — внучку 
декабриста Мозгалевского. 
Ольга выросла в нашем го
роде. вышла замуж, но судь
ба не дала ей долгой жиз
ни. Она умерла в расцвете 
молодости.

Жизнь декабриста Мозга
левского в Нарыме, как и 
жизнь братьев и сестер ве
ликого русского ученого 
Дмитрия Ивановича Менде
леева в Томске, ждут своего 
исследования, ибо пред
ставляют большой интерес 
для истории.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

Любовь к резьбе по дереву в семье Лесовых наслед
ственная.

Ее передал Мефодшо Петровичу еще отец. Рядом 
стоят их дома. Отца нет в живых, а кружева, укра
шающие его усадьбу, сохраняют память об умельце и 
радуют сельчан. М. П. Лесовой недавно пошел на зас
луженный отдых, по не сидит без дела мастеровой, по- 
преЖнему звенит топор и в искусных руках рождаются 
бочки, сани, резные косяки и рамы для новых домов 
села Новокривошеина Кривошеинского района, где жи
вет ветеран.

Фото Е. Лисицына.

Г  д ел е ч а т
картины

В октябре этого года в 
залах областного художест
венного музея будет откры
та его постоянная экспози
ция. То есть томичи станут 
свидетелями подлинного ро
ждения музея.

С переходом в отдельное 
здание научные сотрудники 
получили возможность соз
дать условия для правиль
ного хранещгя художествен
ных произведений. Ведь за
дача музея — не только со
брать, накопить, но и сохра
нить накопленное для по
колений. И дело это не про
стое. Специалисты знают, 
что изделия из стекла, на
пример, не любят, прямого 
света, а темпере нужен воз
дух, что картины, выпол
ненные маслом, требуют оп
ределенного режима темпе
ратуры и влажности и т. п. 
Поэтому главная задача ра
ботников в настоящее время 
— обеспечить научный под
ход к хранению ценностей.

Кроме того, музей ведет 
большую работу по их вос
становлению, так как зна
чительная часть произведе
ний нуждается в реставра
ции, в профилактических 
мерах.

В музее создан отдел рес
таврации. Однако собствен
ных сил у томичей пока не
достаточно для того, чтобы 
привести в порядок хотя бы 
то, что требует безотлага
тельного вмешательства 
специалистов. Есть вещи, 
которые просто невозможно 
отреставрировать в условиях 
Томска. В частности, про- 1 
изведения графики — для 
этого потребовались бы осо
бое помещение, очень слож
ное оборудование и т. п.

Много дел и у томского 
реставратора Н: П. Добры
ниной, специализирующейся 
на масляной живописи. На
талья ■ Порфирьевна уже за

кончила расчистку неооль- 
шого этюда В. Бакшеева. 
Почти на выходе пейзаж «У 
юрты» Т. Гуркина — одного 
из первых художников Си
бири, певца ее природы. 
Как попала эта картина в 
музей, теперь сказать труд
но.. На нее не сохранилось 
документов, и была она в 
очень плохом состоянии — 
покрыта толстым слоем ко
поти, грязи, с повреждения
ми холста. Сейчас ее не уз
нать. В новом подрамнике 
расчищенное, протониро- 
ванное полотно почти свер
кает свежими, чистыми 
красками. И теперь только 
по фотографиям, зафикси
ровавшим 1 его первоначаль
ный вид и все этапы воз
рождения, да еще по кро
шечным кусочкам холста, 
куда копоть внедрилась так 
глубоко, что невозможно 
было продолжать расчистку, 
не опасаясь за живописный 
слой, можно представить се
бе кропотливую работу рес
тавратора, бережно, санти
метр за сантиметром воз
вращавшего картине ее ис
тинный облик-.

В работе у Добрыниной 
еще один пейзаж Гуркина— 
значительно больший по 
размерам, потребовавший 
дублирования, то есть пере
клейки на новый холст. Х а
рактер повреждений Ната
лье Порфирьевне не всегда 
понятен — нужна помощь 
более квалифицированных 
коллег. Как реставратор она 
еще не имеет достаточного 
опыта, стаж ее работы по 
этой специальности всего не
сколько месяцев. Но делом 
своим она увлечена, стажи
руется в центральных рес
таврационных мастерских.

Как и всякая другая дея
тельность, работа реставра
тора тоже планируется. В 
ближайших планах Н. П. 
Добрыниной — картины Жу
ковского, Голубина, Прохо
рова, других художников. 
Перспективный же перечень 
необъятен и разнообразен, 
как необъятно и разнообраз
но само Искусство.

Еще одну частицу этого 
мира вскоре откроет нам 
новая экспозиция музея. Ра
ди этого и работают сейчас 
музейщики.

Л . СЕРДЮ К.

ГАЛСТУКИ И ПОГОНЫ
Интересно прошла военно- 

спортивная игра «Зарница» 
в пионерском лагере «Кед
ровый» завода измеритель
ной аппаратуры. Осо
бенный восторг ребят 
вызвало участие в игре кур
сантов Томского высшего во
енного командного училища 
связи. С ними у пионеров 
традиционная дружба. Каж
дый год курсанты помогают 
организовывать «Зарницу».

Командиры отрядов доло
жили начальнику лагеря 
Г. Ф. Егоровой о го
товности к выпол
нению заданий. Млад-

По заданию музея Курснои 
битвы гр уппа «П о и ск»  средне
го Г П Т У  N° 1 г. Курска пишет 
летопись боевого пути  Второй 
воздушной армии, которая 
прошла путь от Ельца до Бер
ли на и Праги. 26 октября ми
нувшего года в училище от 
крыт музей боевой славы « М у 
жеству поклонись»,  а нынче 
7 —  9 мая состоялась первая 
встреча ветеранов армии.

Просим отозваться всех ве
теранов армии по адресу: 
305000, Курен, ул.  Бебеля. 12, 
Г П Т У  № 1, группа «П ои ск».

* * *
В августе 1983 года в г. Ка

рачеве Брянской области со
стоится очередная встреча од
нополчан* 238-й Карачевской 
Краснознаменной орденов Ку
тузова и Суворова II степени 
стрелковой дивизии, которой 
командовал Иван Данилович 
Красноштанов.

Просим ветеранов дивизии 
о ткли кнуться по адресу: Ом
ская область, Марьяновснни 
район, с. Боголюбовна, штаб 
«П о и ск» .

шйм ребятам нужно было 
найти спрятанное оружие, 
обезвредить «диверсантов». 
Старшие отряды вели поиск 
«штаба противника». Были 
в этой игре «раненые», 
смешные и загадочные со
бытия, в общем, все получи
лось очень интересно.

Много умения и смекалки 
проявили пионерские отря

ды, которые возглавляли во
жатые Л. М. Паутова, Ю. В. 
Маслаков, физрук А. М. Ти
мофеев и М. А. Гладкий, 
курсанты” Ю. И. Слыш и 
С. М. Пермяков.

Г. БУ Н ТИ К О В.

В  п р о ш ед ш ее  в о с к р ес е н ь е  
на открытой эст раде го р о д -  
: к о г о  с а д а  в  Т ом ск е  н а 
чал св о й  марш рут  д е ‘ 
уютант ф ест иваля «С ев ер - - 
ноет- - си ян и е» а н са м б л ь  
танцу «У рал» . М ожет быть, 
некот оры е зрители, у с а ж и в а 
ясь н а  ск ам ей к и  п е р ед  эст- 
оад ой , и со б и р а л и с ь  уйти 
п осле двух-т рех н о м ер о в  прог- 
оам м ы , но, дум ает ся, эти н а 
м ерени я с к о р о  исчезли . Арти
сты прямо-т аки о к о л д о в а л и  
зрит елей э м о ц и о н а л ьн ы м
чакалом  и н еп о д д ел ь н ы м  з а д о 
ром р у сск ой  п ляски , з а ж и г а 
т ельными ритмами танцев, 
ярким и кост ю м ам и; м ел о д и ч 
ными н ап евам и  — сл о в ом ,  
наст оящ ей, и скр ен н ей  л ю б о в ь ю  
к  т ан ц евальном у  ■ - искусст ву. 
Ш ед р о  д ар и л и  акт еры б л а г о 
д а р н ы м  томкнам танец - за 
танцем.. К а з а л о с ь ;  к а ж д ы й  х о 
р еогр аф и ч ески й  н ом ер  — это 
у р а л ьс к и й  сам оцвет , д о б ы 
тый и з 'Н еиссякаем ой  к л а д о 
в ой  с е д о г о  У р ал а . .’

Вот, нап рим ер , «У р ал ьск и е  
м аст еровы е». П о д о б н о  Д а н и 
ле-м аст еру ..из. с к а зк и . П . Б а 
ж о в а  <гК ам ен н ы й  цветок», на  
сц ен у  вы ходят  с  м олот кам и  
и в  ф арт уках у р а л ьс к и е  
у м ел ьц ы . А вот и са м а  О гне‘ 
в у ш ка , кот орую  сменяют  
у р а л ь с к и е  к аза к и . П ер е д  зр и 
телями н аст оящ ее игрищ е — 
с  за зы в ан и я м и , п ер еп ля сам и , 
Звучанием  н а р о д н ы х  ш у м овы х  
инструментов. П р а зд н и ч н о е  
дейст во сменяет  ли рический  
дуэт « Б ер е зк а » . « П о  п р е д а 
нию, — о бъя сн я ет  в ед у щ а я  
концерт а, — ж ен и х  и н ев е с 
та «заплетают» б ер езк у . Е сли  
ветви е е  н е  расплетутся, б у 
дет п а р а  с ем ей н а я  жить д о л 
го  и счаст ливо...»

«Б а б и й  бунт» — тйк н а 
з в а н а  х о р ео гр а ф и ч еск а я  ми
ниатюра, кот орая о с о б ен н о  
п о н р а в и л а сь  томичам. В з б у н 
т овавш иеся ж ен щ и н ы  реш или

Д е б ю т
м о л о д о го
а н с а м б л я
перелож и т ь в с е  х о зя й ск и е  
д е л а  н а  м у ж ск и е плечи. Х о
р ео гр а ф и ч еск ая  бы т овая  з а 
р и с о в к а  п о л н а  ю м о р а , мало-, 
д е ц к о г о  з а д о р а  и азарт а. 
У да ч н о  и с п о л ьзо в а н ы  в тан
ц е  предм ет ы д о м а ш н его  о б и 
х о д а . Н арочито подчеркнут ы е  
н е л о в к и е  д в и ж ен и я  м уж чи н, 
в ел и к о л еп н о  п о д о б р а н н а я  м у
зы к а  — в с е  это с д е л а л о  з а 
р и с о в к у  я р к ой  и  о б р а зн о й .  
З а д о р у  артистов н ев о л ь н о  
п о д д а л и с ь  м ал ьч и ш к и -до 
ш колят а из зрит елей. Они з а 
п л я сали  п е р ед  сц ен ой  с в о ю  
к а д р и л ь .

В о  в с ео б щ ем  этом в е с е л ь е  
у л а в л и в а л о с ь  н е в ы с к а з а н н о е  
ж ел а н и е  зрит елей встать с 
мест и выразит ь с в о и  чувст
в а  в  дви ж ен и и . П о  в сем у  г о 
р о д с к о м у  с а д у  . р а зн о с и л о с ь  
ск а н д и р о в а н и е : « М олодц ы !» ,
« С п аси бо!» , -■ « Б р а в о !»  " П о л у 
чи лся  наст оящ ий п р а зд н и к . А 
п о с л е  концерт а м н о ги е зрите
ли  от правились з а  кулисы .

— Кто ж е  вы , д о б р ы  мо- 
л о д ц ы  и к р асн ы  дев и ц ы ?  — 
сп раш ивает  б ы в ш а я  медсест -

1 ра , а  н ы н е  п ен си он ер к а  В а 
лент ина З в ер ев а . — К а к  д о л 
г о  существует в аш  а н са м б л ь?

— Г д е  учи ли сь плясат ь? —  
вклю чает ся в р а з г о в о р  ш к ол ь 
н ица Т ан я  Л е о н о в а .

Артисты р а с с к а за л и , что в 
август е « У р ал у »  исполнит ся  
в с е г о  три г о д а .  К оллект ив  
о ч ен ь . м о л о д , н о  у ж е  дост а
точно извест ен в стране. С р е д ' 
ний возраст  участ ников а н 
с а м б л я  — двадц ат ь пять лет. 
Б ольш и н ст во  — вы п у ск н и ки  
С в е р д л о в с к о г о  и В о р о н е ж 
с к о г о  х о р ео гр аф и ч еск и х  учи
лищ.

...Б ер еж н о  у к л а д ы в а я  р а з н о 
цвет ные кост юмы, у р а л ьц ы  
со б и р а л и с ь  в  н еб л и зк у ю  . д о 
р огу . Артистов ж д а л и  в  К о 
ж ев н и к о в е , Б а к ч а р е  и д а л е е — 
н а  с е в е р е  област и.

Т. КУПЕРТ.
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О т  в е с т и  б е д у  о т  л е с а
Ежегодно горят леса области. Бслик ущерб от пожа

ров, много сил и средств затрачивается на борьбу с ог
нем. О мерах по предотвращению пожаров, о тех, по 
чьей вине наносится огромный вред природе, рассказы
вает начальник управления лесного хозяйства Н. II. 
БАЙДИИ.

После затяжной и холод
ной весны вступило в свои 
полные права лето. Быст
ро иссушилась почва полей 
и лесов. Все чаще над тай
гой в разных местах обла
сти появляются дымы. Го
рит лес! А лесной пожар — 
всегда бедствие, которое 
обедняет и обезображивает 
природу. «

Каждый год перед пожа
роопасным сезоном мы го
ворим о необходимости тща
тельной подготовки работа
ющих в лесу. Решение об
ластной комиссии по борьбе 
с пожарами обязывает руко
водителей обеспечить места 
работ средствами тушения 
и транспортом, запретить ис
пользование неисправных 
двигателей.

На деле эти мероприятия 
выполняют далеко не вез
де. Так, ряд лет лесозаго
товительные пункты Асла- 
новского, Ингузетского лес • 
промхозов, Белоярского и 
Каргасокского лесопромыш
ленных комбинатов не обес
печены самыми элементар
ными средствами тушения 
огня. Нынче нет даже лопат. 
А ведь как раз на этих 
предприятиях Прикетья
были допущены самые боль
шие пожары в минувшем 
году, в том числе в кедро
вых лесах.

А сколько бед приносит 
невыполнение должностны
ми лицами своих служеб
ных обязанностей! Из ста 
пожаров, возникших в ле
сах области с начала июня,

наиболее опасные произо
шли как раз из-за нерас
порядительности и беспеч
ности руководителей. 20 ию
ня на нефтяном месторож
дении Оленье возник лесной 
пожар. Несмотря на требо
вание лесной охраны, глав
ный инженер НГДУ «Васю- 
ганнефть» Г. П. Харланов 
отказался выделить людей 
и технику на борьбу с ог
нем. В результате пожар 
принял угрожающие разме
ры и причинил большой 
ущерб.

На предприятиях объеди
нения «Томскнефть» (гене
ральный директор Л. И. 
Филимонов) грубо наруша
ются правила пожарной бе
зопасности в лесах. Прокла
дывая дороги, здёсь стал
кивают бульдозерами дере
вья на стену растущего ле
са. В жаркую погоду та
кие завалы представляют 
большую опасность. Патру
лирование по дорогам здесь 
не организовано. Такая же, 
с позволения сказать, «тех

нология» применена работ
никами управления механи
зации «Томскгазстроя», где 
начальником Ю. Н. Шпа
ков. при прокладке • трассы 
второй очереди газопровода 
в Александровском районе.

Из-за работы на мотово
зах с неисправными двига
телями возникли пять по
жаров (от искр выхлопных 
труб) в сырьевых базах Ас- 
лановского, Новотегульдет- 
ского и Комсомольского лес
промхозов объединения
«Томлеспром». Более 15 раз 
загоралась тайга по вине 
железнодорожников вдоль 
трассы Асино — Белый Яр. 
Недобросовестно отнеслись к 
выполнению своих служеб
ных и г р а ж д а н с к и х  
о б я з а н н о с т е й  началь
ник Октябрьского лесопунк
та Каргасокского" лесопро
мышленного комбината В. М. 
Симачев, начальник Нибе- 
гинского лесопункта Белояр
ского лесопромышленного 
комбината Т. В. Левицкий. 
Это по их вине пожары в

сырьевых базах были лик
видированы с большим за
позданием. Проявили бес
печность и некоторые отды
хающие, . особенно в приго
родном районе. Так, по ви
не жителей Томска Констан
тина и Эмилии Науменко 
возник лесной пожар в' Ти
мирязевском бору, который 
с трудом удалось потушить.

В эти летние дни
в борьбе с огнем, кро
ме лесной охраны и
сотен мобилизованных рабо
чих предприятий, принима
ют участие парашютисты
Сыктывкарской, Западно-. 
Уральской и Уральской 
авиабаз численностью более 
150 человек. Проводятся рас
следования по выявлению 
виновных в пожарах. Все 
они будут строго наказаны. 
Однако места пожарищ еще 
долго будут напоминать лю
дям о преступлениях перед 
природой.

По прогнозу июль обеща
ет быть жарким. Поэтому 
надо строжайшим образом 
соблюдать правила пожар
ной безопасности. Сберечь 
лес от огня — долг каждо
го жителя области.

Беседу записал наш не
штатный корреспондент 

Э. М А Й ЕР.

С У Б Б О Т А ,  2 июля 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
3.00. «Время». 8.55. «Если ^хо

чешь быть здоров». 9.05. Кон
церт. 9.35. 27-й тираж «Спорт
лото». 9.45. «АБВГДейка». 10.15. х 
«Для вас., родители!» 10.45. «Се- у 
годня — в программе». Фильм- 
концерт. 11.05. «Движение без ‘ 
опасности». 11.35. «Сегодня — 
Международный день коопера
ции». 12.05. «По вашим пись
мам». Концерт. 12.35. «Это вы 
можете». 13.20. «Радуга». «На
родное творчество Маврикия».

С 13.45 до 14.00 — перерыв.
14.00. «Сегодня в мире».

14.15. К Дню образования Со
циалистической Республики
Вьетнам. 14.35. Поет ансамбль 
«Молодость». (Вье'тнам). 15.05. 
«Очевидное -— невероятное». 
16.10. Беседа политического 
обозревателя Ю. А. Летунова. 
16.40. «Фильм — детям». 

«Большая ■ поездка маленького 
машиниста». (ГДР). 17.40. «9-я
студия». 18.40. «Несколько дней 
из жизни И. И. Обломова». 
Художественный фильм. Части 
1-я и 2-я. 21.00.. «Время». 21.30. 
Концерт артистов болгарской 
эстрады. 22.00. Чемпионат; 
СССР по футболу. «Динамо» 
(Минск) — «Динамо» (Москва). 
23.45. Новости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. «Утренняя гимнастика».
8.15. «Если хочеш ь быть здо
ров». 8.30. «Причал». Художе
ственный телефильм. 10.55. 
«Утренняя почта». 11.25. 
Мультфильм. 11.55.t Программа 
Ростовской-на-Дону1 студии те 
левидения.

ТО М С К
12.55. Студия «Юность». «Ле

то в рабочей спецовке». 13.25. 
«Завтра — День работников 
морского и речного флота». 

МОС КВ А
14.00. «Клуб путешественни

ков». 15.00. Премьера докумен
тального фильма «Илья Ре
пин».' 15.25. А. Бойто. «Ме
фистофель». Концертное испол
нение. 18.30. «Здоровье». 19.15.W* 
«Музыкальный киоск». 19.45'. « 
«Международное обозрение». 
20.00. «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15. Концерт из произ
ведений народного артиста 
СССР, луареата Государствен
ной премии СССР композито
ра А. Эшпая. 21.00. «Время». 
21.30. К. Поляков. «Серенада 
для мамы». Телевизионный 
спектакль. i i l iM il ih l

Сегодня по области — пе
ременная облачность, по 
южным районам кратковре
менные дожди, гроза, ветер 
северо-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
плюс 23—28 градусов. В 
Томске — без осадков, тем
пература плюс 25—27 граду
сов.

3—4 июля по области ожи
дается переменная облач
ность, J5e3 осадков, ветер се
верный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
плюс 15—20, по юго-западу 
плюс 17—22, днем плюс 
25—30 градусов.

П О Г О Д А  В И ЮЛ Е
До сообщению Гидромет

центра СССР, в большинст
ве областей юга Западной 
Сибири июль предполагает
ся теплее обычного. Сред
няя температура здесь — 
16—21 градус.

(ТАСС).

Редактор
Н. Г. Н ЕСТЕРЕН КО .

1Я Г Ш Ш
2 июля. Большая разнообраз

ная программа Московского 
цирка « Ц И Р К  И Н ЕМ НОГО 
Ф А Н Т А З И И »  —  11, 15, 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

2 июля. «Кентавры » (две с е - ' 
рии) — 20.

П К г п т с т

В  К И Н О ТЕА ТРА Х : 
«РОДИНА»

2 июля. «Тревожное воскре
сенье» — 10-50. 12-40, 14-30,
16-20, 18-20, 20, 21-50.

имени М. ГО РЬК О ГО
2 июля. «Семь часов до ги 

бели» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. « И з 
вините, п ож а луй ста»  —  9,

10-50, 1-2-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50. Зал кинохроники.
М у льтф иль м ы  для взрослых —
9. 10-15, 11-30. 12-45, 14, 15-15, 
16-30, 17-45, 19, 20-15, 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
2 июля. «З о л у ш к а »  — 10-30. 

«Переворот по инструкции 
107» — 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Возвра
щение Баттерф ляй » •—  8-40,
12-10, 14, 16, 18, 19-50, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
2 июля. «На следни ца по пря

мой» —  10-50. « П о  доброй во
ле и без п р и нуж дени я»  —  9 ,
10-50. 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 

"20 , 21*30. «Б лю з под дождем» 
— 9, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-30.

«ПИОНЕР»
2 июля. Мультсборник № 111 

«Баба-Яга про тив »  —  9, 11 .
«Обещаю бы ть» —  13, 15.
«Моснва слезам не верит» (две 
серии) —■ 17, 20.

«СИБИРЯК»
2 июля. «Москва — Кассио

пея» —  9-20, 11. «Сиятельны е
т р у п ы »  —  12-40, 14-20, 16,
17- 40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

2 июля. «С л у ч а й  в квадрате 
36-80» —  17. 19, 21.

Томское ГПТУ № 34 объявляет набор учащихся на 
1983—84 учебный год.

Юноши и девушки, окончившие 10 классов, принима
ются по следующим специальностям: контролер ОТК 
(стипендия 30 рублей), слесарь по контрольно-измери
тельным приборам и автоматике (72 рубля), мастер по 
пошиву верха обуви (30 рублей), оператор пресса (90 руб
лей), сборщик резиновой обуви (90 рублей), электромон
тер по обслуживанию электрооборудования (72 рубля).

Срок обучения — 10 месяцев.
Учащиеся с восьмилетним образованием принимаются 

по тем же специальностям и находятся на полном го
сударственном обеспечении. Срок обучения — 3 года. 
Нуждающиеся обеспечиваются благоустроенным обще
житием. Время обучения засчитывается в трудовой 
стаж.

Желающие поступить в училище представляют 
следующие документы: заявление на имя ди
ректора, документ об образовании, справку с 
места жительства, медицинскую справку (форма 
№ 286), шесть фотокарточек (размером 4X 6 см).

Адрес училища: 634009, г. Томск, пр. Ленина, 217, 
ГПТУ № 34. Проезд автобусом №№ 2, 4, троллейбусом 
№ 2 до остановки «Ул. Бердская». Телефон 3-80-57.

_
Издательству «Красное 

знамя» требуется бухгал
тер.

Обращаться: 
тел. 3-43-90.

г. Томск,

Бюро международного 
молодежного туризма «Спут
ник» приглашает на Обское 
море в международный мо
лодежный лагерь «Сиби
ряк». Срок поездки — с 2 
по 18 июля.

Обращаться: о б к о м
ВЛКСМ, тел. 2-56-94, 2-58-15.

Новосибирский сельскохо
зяйственный институт про
должает в г. Томске набор 
слушателей на одномесяч
ные подготовительные кур
сы.

Плата за обучение — 15 
рублей.

Адрес курсов: г. Томск,
пр. Ленина, 102, школа по
вышения квалификации. 
Тел. 2-37-89.

Меняю трехкомнатную 
квартиру в центре г. Аба
кана на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-34-63 (после 18 ча
сов).

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(улучшенной планировки, 
3-й этаж, лоджия) в г. Льво
ве на благоустроенную^ 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г! Томск, ул. 
Ново-Киевская, 5, кв. 1 (по
сле 19 часов).

Комитет по физическс 
культуре и спорту при То; 
ском облисполкоме и обл 
стной соЬет ДСО «Спарта! 
выражают глубокое соболе 
нование старшему тренер 
И. Н. Селянинову по пово; 
смерти его матери

С ЕЛ Я Н И Н О В О И  
Татьяны  Антоновны.

Коллектив Томского тер
риториального управления 
строительства выражает 
глубокое соболезнование 
старш ему инженеру управ
ления А. С. Рябинину по 
поводу смерти отца 

Р Я Б И Н И Н А  
Сергея Кузьмича.
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